

EL DÍA

Se Postergó la Lectura Pública de la Herencia Política de Perón

(AFP, AP, PL y UPI)

BUENOS AIRES, 10 de enero.—Importantes divergencias internas obligaron al gobierno argentino a postergar la exposición pública que tenía que haber hecho el miércoles la presidente Isabel Martínez del "Proyecto Nacional", una síntesis de las bases doctrinarias del modelo de país en el cual desean vivir los argentinos en aplicación de la teoría de "tercera posición" preconizada por Juan Domingo Perón.

La presidente iba a exponer las líneas de ese proyecto el miércoles pasado, pidiendo a los sectores representativos la colaboración en su redacción definitiva.

Pero a falta de un acuerdo en el seno del peronismo, no se pudo pedir el acuerdo entre todos los argentinos.

Por su parte, el ministro de Justicia, Ernesto Corvalán Nancraes, descartó un posible golpe de Estado en el país, ya que dijo confiar en la sensatez de las Fuerzas Armadas.

Al hablar durante un reportaje radial, el ministro también dijo que la "era López-reguista" no debe volver a repetirse. Aludió de esta manera a José López Rega, ex ministro de Bienestar Social y ex secretario privado de la presidente Isabel Martínez, buscado por la justicia argentina por cargos de malversación de fondos.

Entre tanto, el ministro del Interior, Angel Robledo manifestó el propósito de transferir al Congreso Nacional la responsabilidad de establecer si corresponde o no la intervención federal a 2 provincias.

Robledo admitió que se están analizando los antecedentes sobre la situación existente en las provincias de Buenos Aires y Santa Fe, cuyos gobernadores sostienen una política independiente del gobierno central.

ATENTADOS

En cuanto a la violencia que sacude al país, 3 policías resultaron gravemente heridos al ser atacados a balazos mientras procedían a la identificación de los pasajeros de un ómnibus.

Según fuentes policiales, el episodio ocurrió en la localidad de Libertad, 25 kilómetros al oeste de esta capital, cuando anoche un ómnibus fue interceptado por una comisión policial integrada por 3 efectivos.

Además, un cabo de la policía y 4 civiles murieron en un enfrentamiento a tiros ocurrido esta madrugada en las afueras de la capital, informó la agencia oficial TELAM.

El choque armado se produjo después que varios patrulleros de la policía de la provincia de Buenos Aires intentaron detener un auto sospechoso, desde el cual abrieron fuego contra los agentes.

Por último, el número de personas secuestradas por bandas armadas de derecha en la ciudad de Córdoba, a 770 kilómetros de esta capital, se elevó a 18 en las últimas horas.

La ola de secuestros se inició el jueves pasado y hasta el momento se desconoce la suerte corrida por las víctimas.

En algunos casos, los secuestradores se identificaron como pertenecientes a una banda armada de ultraderecha, que se autodenomina Comando Libertadores de América, la cual mató a 9 estudiantes universitarios en diciembre pasado.

El Tribunal Russel Debe Desembocar en un Movimiento Solidario: Laura Allende

(EFE y UPI)

ROMA 10 de enero.— "La represión en América Latina aumenta porque se incrementa la resistencia".

Así declaró hoy, abriendo los trabajos de la tercera sesión del Tribunal Russel II, sobre la represión y el imperialismo en Argentina, Brasil, Chile y otros países de América Latina, su presidente, el senador italiano de izquierda Ielio Basso.

Al referirse a las muchas situaciones de injusticia y violación de derechos fundamentales. Habló de Argentina, Brasil, Chile, Bolivia, Guatemala, Haití, Puerto Rico, Paraguay, Santo Domingo y Uruguay.

Por último Ielio Basso defendió la legitimidad y eficacia del Tribunal Russel II, ya que "los pueblos de América Latina se dirigen a nosotros porque esperan que opongamos la fuerza de la razón a la razón de la fuerza, que hagamos conocer al mundo la verdad, porque la verdad es revolucionaria".

La principal testigo de la jornada fue Laura Allende, ex senadora chilena y hermana de Salvador Allende, que expuso su posición política y criticó duramente la gestión del actual gobierno de su país.

PALABRAS DE LAURA ALLENDE

La señora Allende, que pasó varios meses encarcelada luego del golpe de Estado de 1973, prestó testimonio sobre el uso de la tortura en las prisiones chilenas.

"Había oído historias de torturas antes de mi arresto, pero nunca me habría imaginado una crueldad tan inhumana y una degradación como la ví con mis propios ojos", dijo la señora Allende.

"Me tuvieron en confinamiento solitario y después en una celda minúscula con muchas otras mujeres, que eran torturadas con los ojos vendados para que no pudieran reconocer a sus torturadores", afirmó.

"Pero lo que yo sufrí fue nada comparado con la manera en que trataron a algunas de mis compañeras de celda. Nunca olvidaré a una muchacha de 17 años, que después de ser torturada con descargas eléctricas en partes sensibles del cuerpo, y de ser violada y humillada, se me colgó de los hombros diciendo: "No podré vivir con la memoria de las bestialidades que me han hecho".

La señora Allende manifestó que "no estamos aquí para lamentarnos, sino para pedir a todos los pueblos del mundo a que aislen política, económica y moralmente el régimen de la Junta Militar y para dar ayuda material a la resistencia".

La señora Laura Allende concluyó su exposición solicitando que las condenas del tribunal se transformen en un movimiento de solidaridad internacional.

El acto de acusación estuvo a cargo del sociólogo estadounidense James Petras, de la Universidad de Nueva York, quien dedicó la mayor parte de sus palabras a una historia de la presencia del imperialismo de los Estados Unidos en los países latinoamericanos, desde el sistema del colonialismo de tipo agrícola-capitalista del siglo XIX al de las sociedades multinacionales y los grandes instrumentos financieros contemporáneos.

"No Serán las Lágrimas las que Devuelvan Chile a los Chilenos" Pedimos Solidaridad Mundial": Laura Allende al Tribunal Russe

Su Análisis del Drama Tras la Caída del Gobierno de Unidad Popular, fue Frío, sin Sentimentalismos

Por ALFONSO MADEO, del Corriere della Sera, exclusiva en México para EXCELSIOR

ROMA, 10 de enero. — "No serán las lágrimas las que devuelvan Chile a los chilenos, ni las que ahuyentarán a la junta fascista del país, ni tampoco las que devuelvan la justicia a nuestra patria", declaró hoy Laura Allende Gossens ante la tercera sesión del Tribunal Russell, reunido aquí.

Y agregó: "Por lo tanto pedimos la solidaridad y movilización de todas las fuerzas democráticas del mundo para ayudarnos en nuestra tarea de resistencia. A todos los que escuchan quiero decirles esto: el pueblo vencerá. Las lágrimas producen odio, el odio incita a la organización, y la organización es el principal instrumento de lucha contra el régimen de los verdugos".

Laura Allende, ex diputada del Partido Socialista, hermana del Presidente Salvador Allende, asesinado por los militares conducidos por Pinochet, participante en el Tribunal Russell que en esta sesión analiza, juzga y condena a los responsables de las violaciones a los derechos humanos en el continente Latinoamericano, recibió una impresionante ovación de los asistentes.

El drama chileno tras la caída del gobierno popular fue evocado por Laura Allende sin concesiones retóricas, ni sentimentalismo. Su análisis fue frío y riguroso. Una nueva denuncia de la crueldad fascistas mostrada desde el día mismo del golpe, crueldad que ella conoció personalmente durante los cinco me-

ses que fue prisionera de los militares chilenos.

Su experiencia fue explicada por Laura Allende con tono de testimonio objetivo. Fue interrogada con los ojos vendados, insultada, lastimada y lanzada a una pequeña celda en la que quedó sobre un montón de cuerpos de mujeres, también torturadas. A una de ellas le habían sacado un ojo. Todas eran sobrevivientes de los "tratamientos con choques eléctricos". Las más jóvenes habían sido víctimas de las peores aberraciones sexuales.

"Si logré salir viva de allí, después de ver tanto horror, lo debo a la solidaridad internacional y también a este tribunal", dijo la hermana del Presidente Allende e instó al jurado a continuar con su misión.

Lelio Basso, presidente del Tribunal Russell, respondió a la intervención de la ex diputada chilena. Dijo: "Aunque nuestro trabajo no tuviese sino el efecto de alentar la resistencia, merecería continuar siendo desarrollada".

"Aumenta la represión en América Latina --agregó Basso-- y aumenta porque aumenta la resistencia. La lucha entre los pueblos que quieren ser libres y la tiranía se volverá cada vez más fuerte, porque la sed de libertad de los hombres es inextinguible e invencible".

DENUNCIA CONTRA VARIOS OFICIALES

ROMA, 10 de enero (ANSA, AP y AFP) — El general chileno, Sergio Poblete, denunció hoy aquí, al declarar ante el Tribunal Russell, "la penetración del imperialismo en las fuerzas armadas de mi país, en las que existen muchos oficiales que mantienen gran simpatía con el nazismo y el fascismo".

Poblete, apresado tras el golpe pinochetista, condenado a 10 años de cárcel por no haber colaborado con la asonada militar y expulsado de su país posteriormente, aseguró que Estados Unidos continúa apoyando a la junta militar".

Advirtió, no obstante, que "el espíritu democrático está vivo todavía en muchos oficiales, suboficiales y soldados, los que, con los civiles, darán su aporte a la conquista de la libertad".

Michael Clare, estudioso de la estrategia político-militar de Estados Unidos, su país, señaló que con el retiro norteamericano del sudeste asiático había disminuido considerablemente la venta de armas y que el gobierno ahora, para encontrar canales de salida, las está vendiendo a Chile y otros países Latinoamericanos.

El profesor de sociología de la Universidad de Nueva York, Jame Petras, expuso por su parte la intervención militar y cultural norteamericana en América Latina. Tras un detallado análisis de las relaciones de Estados Unidos y los países Latinoamericanos con la aplicación de la Doctrina Monroe y de la creación de la Alianza para el Progreso, Petras aseguró que "actualmente Estados Unidos consolida su dominación especialmente a través de la penetración económica, y con el apoyo militar proporcionado a ciertos regimenes o a ciertos grupos".

El profesor Petras dijo que el gobierno de Washington utiliza a América Latina como su laboratorio para las relaciones con el Tercer Mundo, política que es copiada por países de Europa, como Francia e Inglaterra para estructurar sus relaciones poscolonialistas con países africanos a asiáticos.

Instrumentos de penetración norteamericana, a juicio de Petras en Latinoamérica son el Cuerpo de Paz, los medios de comunicación.

Otros elementos de dominación enunciados por el catedrático norteamericano fueron las compañías transnacionales, la hegemonización de las culturas y la penetración de los organismos sindicales.

El Tribunal Russell emitirá mañana su veredicto en relación con los temas tratados.

EXCELSIOR

En Argentina Terminó la Posibilidad de las Ideas; Todo Pasa al Terreno de la Violencia: Nacha Guevara

- ★ Amenazada por la Triple A, se Escondió en Casa de su ex Sirvienta
- ★ La Reconstrucción de Argentina va a Costar Mucha Sangre, Afirma
- ★ Mis Unicas Armas son un Micrófono, un Piano, la Poesía y la Música

Por FLAVIO TAVARES,
corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 10 de enero.—"Para un artista es muy difícil hacer algo que no irrite al fascismo, que es lo que se mueve detrás de la violencia. El fascismo está en contra de la verdad, contra la justicia, contra la belleza y —en definitiva— contra la vida misma", declaró a EXCELSIOR la cantante Nacha Guevara.

Escondida en la casa de su ex sirvienta, en un apartado suburbio bonaerense, Nacha Guevara, sobre quien pesa una amenaza de muerte de la fatídica banda ultraderechista denominada Triple A, la artista dijo: "En Argentina se terminó la posibilidad de las ideas. Todo ha pasado al terreno de la violencia armada, para la cual no existe réplica humana ni racional".

Casi llorando, Nacha vaticinó: "El momento de la reconstrucción en Argentina va a costar mucha sangre y mucha destrucción. Creo que es la única forma de sacarnos adelante, porque nuestra historia nos lo muestra así".

Nacha, símbolo de la discrepancia con la violencia fascista, habló con este corresponsal hace cuatro días, horas antes de abandonar Argentina por segunda vez para refugiarse en México.

Nos pidió que sus palabras no fueran difundidas hasta hoy, día en que ya se halla a resguardo en México.

Retornó de allí a fines de año para intentar reanudar su vida artística en su país natal, pero una bomba estalló en el teatro Estrellas el 30 de diciembre pasado, donde ella iba a estrenar "Las

mil y una Nachas", y mató a dos personas.

Con la dinamita, la Triple A recordó que continuaba en pie su amenaza.

"Mis únicas armas son un micrófono, un piano, dos poetas y un músico. En estas circunstancias es muy poco lo que puedo hacer contra ellos", explicó al anunciar su regreso a México.

★

La Guevara afirmó que no tiene militancia política alguna, "porque si la tuviera estaría amparada y contaría con alguna clase de protección del 'otro lado'. Pero mis armas sólo son la poesía y la música y las uso con el rigor que entiendo se requiere.

"Esto indica —subrayó— que en Argentina ya no se puede más estar mirando jugar al ping-pong. Ahora se pena el pensar libremente. Ya no se puede continuar en el terreno de 'mirar lo que pasa', más aún si se tienen ideas propias sobre lo que sucede".

—¿Y cuáles son esas ideas?

—Me parece que todo ha pasado al terreno de la violencia armada —replicó—. No hay respuesta humana ni racional a lo que se plantea. Mi fugaz retorno me demostró que vivimos el fin de una etapa de presumida tolerancia o más bien de hipócrita tolerancia.

—¿Y el futuro argentino?

—En lo inmediato soy pesimista. Pero en lo mediano estoy optimista, porque la historia va en una dirección; hacia adelante. Ahora sí que estoy pesimista, aunque considero a Argentina un país perfectamente apto para reconstruirse de toda esta corrupción, inmoralidad y mediocridad.

Alta, rubia, de rostro anguloso. Nacha es, a sus 35 años, el retrato típico de su generación, profundamente politizada y que piensa en términos también políticos, tenga o no militancia.

—¿Es usted peronista?

—Yo no soy peronista, pero tampoco soy antiperonista en el sentido de lo que es el peronismo verdadero, al que considero un proyecto nacional que no ha sido cumplido y que puede tener éxito popular.

—¿Por qué su espectáculo irritó a la Triple A?

—Para un artista es muy difícil hacer algo que no irrite al fascismo, que es lo que se mueve detrás de la violencia. El fascismo está en contra de la verdad, contra la justicia, contra la belleza y —en definitiva— contra la vida misma —dijo.

Luego aportó detalles acerca del atentado que costó la vida a dos hombres en el teatro Estrellas. "Por un verdadero milagro —dijo— no hubo una matanza catastrófica. El hecho fortuito de que se dañara una tubería que conduce hacia un tanque central de gas, evitó que, según los peritos, volara prácticamente toda la manzana".

Agregó que además el hecho de que estuvieran casualmente abiertas las 18 puertas de cristal blindado del teatro, evitó que la fuerza expansiva de la explosión rompiera los vidrios y degollaran a unas 300 personas.

Tras señalar que no tiene parentesco con el Che Guevara, Nacha indica que está "feliz de volver a México, donde siempre soy tratada con cariño y atención. Allí intentaré continuar mi vida de artista y... sin utilizar guardaespaldas", subraya.

EXCELSIOR

Al Teatro una Obra Sobre Eva Perón

LONDRES, 10 de enero. (ANSA) — Un "musical" sobre la vida de Eva Perón, segunda esposa del difunto Presidente argentino Juan Domingo Perón, será escrito por los mismos autores de

"Jesucristo Superstar", Tim Rice y Andrew Lloyd Webber.

"No será exactamente una obra rock —aclaró Rice, cuyo precedente trabajo ha dado una ganancia hasta ahora de cien millones de dólares— pero sí una obra moderna".

La obra de Rice y Webber se llamará simplemente "Eva" y empezará desde que la señora Perón dejó a su familia a la edad de quince años para convertirse en actriz, posteriormente encontró al entonces coronel Perón, se casó con él y se convirtió en uno de los personajes más influyentes de la escena política argentina (a veces aún más que el esposo Presidente), hasta su muerte registrada en 1952.

La idea de hacer un "musical" se le ocurrió a Rice escuchando la radio: "había encendido la radio y escuché los últimos quince minutos de un documental radiofónico sobre la vida de Eva Perón —dijo— y entonces empecé a investigar sobre el personaje".

El trabajo musical tendrá un gran respeto por la personalidad de "Evita". "Creo que fue una mujer excepcional —declaró Rice— y pienso que todas las cosas buenas que hizo durante su vida cuentan más de cuanto le ha sido reconocido".

DIORAMA DE LA CULTURA

libros recientes

prolegómenos borgianos

En el orden alfabético en que se presentan, los **Prólogos de Jorge Luis Borges** reunidos por la editorial argentina Torres Agüero van de Almafuerde a Whitman; cronológicamente abarcan de 1923 a 1974, es decir, medio siglo del cultivo marginal de ese género que, dice el "Prólogo de prólogos" agregado por Borges, "cuando son propicios los astros, no es una forma subalterna del brindis; es una especie lateral de la crítica". Así, esta cuarentena de textos breves forma un mosaico de opiniones y observaciones que enriquecen la lectura de las obras respectivas, y en algunos casos pueden sustituirla. Este reseñista, por ejemplo, confiesa su total indiferencia hacia la poesía gauchesca, lo cual no merma su interés en lo que Borges dice de ella en varias páginas de la recopilación comentada.

Otros autores tratados en ella son Bradbury, Carlyle, James, Kafka, Carroll, Melville, Sarmiento Schwob, Shakespeare, Swendenborg, Valery, Macedonio Fernández, Henríquez Ureña, y los dos clásicos españoles a los que Borges ha solido exceptuar de su menosprecio hacia el Siglo de Oro: Cervantes y Quevedo. Las viejas preferencias del autor, y algunas menos divulgadas, se mezclan en lo que sería un cajón de sastre de no ser por el estilo y la visión, que dan unidad y armonía y permiten considerar ésta una válida adición al canon borgiano.

EXCELSIOR



Presidente Isabel Perón

Entre Insurrectos y Subversivos

1975 fue el año más Amargo que han Tenido los Argentinos

POR CARLOS FLORIA (El Cronista, Buenos Aires)

LOS dramáticos episodios protagonizados por grupos militantes de las dos organizaciones subversivas en acción desde la extrema izquierda, siguieron en pocas horas a los que realizaron con métodos y preocupaciones diferentes hombres de la aeronáutica militar. No sabemos si aquéllos buscaron "explotar" la conmoción producida por éstos, o si —como es probable— habían decidido los ataques con anticipación. Si a eso se suman los hallazgos macabros que la crónica periodística informa casi cotidianamente, y los ataques relativamente menores que afectan selectivamente a domicilio de dirigentes de actividades diferentes, el resultado se encuentra muy lejos de la apelación a las "verdaderas armas de la paz" que previó el mensaje que Paulo VI dió a conocer a todos los hombres del mundo.

Cualesquiera sean las opiniones personales del lector respecto de las motivaciones alegadas por los insurrectos de la aeronáutica, pública y objetivamente los hechos pueden ser interpretados como ocurridos al margen de la "contradicción principal" que para las fuerzas armadas constituye el fenómeno subversivo. Si esta interpretación fuera polémica, la acción de los grupos subversivos operó como un llamado de atención conmovedor y trágico.

Entre la insurrección y la subversión cerróse, pues, uno de los años más

amargos que los argentinos hemos vivido en mucho tiempo. En medio del desconcierto general, un gobierno que llegó en óptimas condiciones políticas y sociológicas para cumplir el programa que propuso a la ciudadanía —reconstrucción y liberación nacional, según el conocido eslogan— se debate en medio de esperanzas perdidas y sacrificadas, de la asfixia moral y de la anarquía.

Un año que Conoció Todos los Desaciertos

Ese es el resumen inevitable de un año negativo que conoció casi todos los desaciertos y contradicciones que los grupos dirigentes del peronismo, con escasísimas excepciones, trasladaron del movimiento al Estado y de éste a la sociedad. Un año que comenzó con la creación de la Secretaría Privada de la Presidencia, siguió con el paulatino aislamiento presidencial incluye el precario triunfo peronista en Misiones, a pesar del uso discrecional de fondos públicos, y pareció culminar con el "rodrigazo" y la ambigua tramitación de los convenios colectivos de trabajo (victoria pírrica del sindicalismo, como la calificáramos entonces, apoyado en ministros de Trabajo que son, en rigor, delegados de un grupo).

No es preciso volver sobre las aptitudes presidenciales para añadir más elementos de juicio demostrativos de un país a la deriva. Cuando en el curso de un año han desfilado cuatro ministros del Interior, cuatro ministros de Economía, cinco ministros de Bienestar Social, tres ministros de Relaciones Exteriores, tres ministros de Defensa, tres comandantes generales del Ejército y dos de la Aeronáutica, tres interventores en Mendoza, cuatro "hombres de confianza" de la Presidente y seis secretarios de prensa, si hemos llevado bien sin computar multitud de funcionarios menores, se entiende no sólo el fracaso del peronismo gobernante sino la autocrítica del gobernador Calabró, cuando señaló que esto sucede mientras se pretendió el poder durante dieciocho años alegándose las mejores condiciones para emplearlo.

El balance muestra, a quien quiera verlo, un panorama desolador. Se explica hasta cierto punto que los funcionarios principales procuren esbozar pinturas con claroscuros donde todo es sombra, como no hace mucho intentaron sin convicción los ministros de Justicia y del Interior en sendas audiciones televisadas. No se justificaría que esa pintura fuese hecha con iguales trazos ante la Presidenta, quien tiene el deber de conocer y asumir la realidad y no la fantasía, como sugieren sus mensajes. En esto hay responsabilidad compartida de quien tiene la máxima función pública y de quienes la asesoran para que la ejerza con las aptitudes razonables para el cargo.

El Poder Debe ser en Forma Abierta

Si se predica una democracia, el poder debe ser abierto y no clausurado a un pequeño núcleo de dirigentes sindicales y políticos. Si se vive en una república, el gobierno debe ser cuestión pública y no privada, porque nadie entendié votar por un grupo familiar o de amigos, sino por un equipo dirigente de un partido orgánico. Si se pretende ejercer un régimen representativo y federal, la "oligarquización" del poder y su centralización porteña son hechos contradictorios de lo que se dijo y de lo que dice la Constitución. El poder público no es, como se ha dicho con verdad, una "propiedad privada que debe quedar al abrigo de miradas indiscretas".

La casa de gobierno no es sólo residencia del mando para momentos de crisis graves sino sede del poder cotidiano y regular. Hay demasiados "secretos de Estado" que no deben ser tales, y que al cabo contribuyen a que el Estado, como tal, se encuentre acosado, o sea un monstruo débil e ineficaz.

En estas condiciones no puede extrañar la expansión de un poder militar de combate cuyos gestos tienen, más y más, ademanes políticos inequívocos, como los evocados por el radiograma del general Videla durante la insurrección aeronáutica, su elocuente discurso de Tucumán y el sugestivo mensaje al gobernador Calabró en las horas precisas en que circulaba el rumor de la intervención a la provincia de Buenos Aires.

Al finalizar el amargo 1975, la sensación de la decadencia ha ganado la vida política de los argentinos. Si se quiere revertir esa sensación negativa y peligrosa antes de que sea demasiado tarde, 1976 deberá mostrar signos también elocuentes de reversión de la tendencia política presente. En primer lugar, el peronismo debe hacerse cargo de sus responsabilidades sin jugar a "coartada" alguna.

Tuvo un líder con enorme capacidad incorporativa y habilidad conductora, pero al mismo tiempo con incapacidad fundadora de instituciones para su movimiento y para el país. Si el peronismo no salva este vacío sus banderas quedarán a merced de viejos o nuevos adversarios. Institución es un "partido orgánico" para el interior del peronismo; institución es un régimen político cabal para el país. Afirmaciones dolorosas para los peronistas honestos. Son ellos quienes podrían asumir las en lugar de ignorarlas por intereses espurios o mediocres.

EL DIA

Se Amotinaron los Reclusos de Bahía Blanca Tomando 10 Rehenes

(UPI, PL y AFP)

BUENOS AIRES, 11 de enero.— Un grupo de reclusos del establecimiento carcelario número 4 de Bahía Blanca, se amotinó hoy y tomó a 10 rehenes, según despachos de prensa.

Trascendió que en dicha cárcel, a 600 kilómetros al sur de esta capital, se hallan alojados alrededor de 30 extremistas, no habiéndose podido precisar todavía si ellos son los cabecillas de la rebelión.

El motín se produjo a las 4 P.M. y los reclusos tienen en su poder a unos 10 rehenes pertenecientes a la guardia interna del penal, personal que habitualmente cumple su servicio sin armas.

De inmediato, concurren al área efectivos del ejército y de la policía federal, que colaboraron en un primer momento con el personal de la policía provincial en la tarea de acordonar la zona del establecimiento.

Al cabo de una hora y luego que los oficiales que comandaban las fuerzas militares y federales mantuvieron una entrevista con el director de la cárcel, abandonaron el lugar. Desde ese momento la tarea de custodia en la zona quedó a cargo de efectivos de la policía de la Provincia de Buenos Aires.

GUERRILLEROS ATACAN UNA ACADEMIA POLICIACA

Por otra parte, un comunicado del ejército informó que un grupo de 15 a 20 guerrilleros trató hoy de tomar los helicópteros de la academia de policía, pero los extremistas fueron rechazados en un intenso tiroteo.

El ataque, que se realizó a las 3:15 AM (16:15 GMT), tuvo como objetivo la academia de policía de la provincia de Buenos Aires, ubicada en el parque Pereyra Iraola, 42 kilómetros al sudeste de la capital.

Los guerrilleros irrumpieron en los puestos de guardia de la Academia, pero fueron obligados a retroceder cuando trataron de abrirse paso hacia el hangar de los helicópteros.

En el incidente no se registraron bajas y los atacantes escaparon en varios autos que los esperaban.

El ejército y fuerzas policiales de inmediato levantaron cordones para bloquear caminos en las inmediaciones y tratar de capturar a los insurgentes.

Según el comunicado del ejército, "la rápida acción de las fuerzas policiales rechazó a los atacantes y unidades de las fuerzas navales se unieron al ejército y a la policía en la búsqueda de los guerrilleros.

El ataque de hoy fue la segunda operación guerrillera de que se ha informado desde la sangrienta batalla entre guerrilleros y fuerzas de seguridad que ocurrió en Monte Chingolo, en los suburbios de Buenos Aires, el 23 del mes pasado.

SON 17 LOS DESAPARECIDOS

Asimismo la policía de Córdoba informó que se encuentra detenida una de las 18 personas desaparecidas en esa provincia y cuyos presuntos secuestros han motivado denuncias de numerosas organizaciones sindicales y políticas.

La comisaría de la policía de la localidad cordobesa de Altavilla, 700 kilómetros al noreste de aquí, confirmó ayer la detención de Alfredo Walter Albarracín y en consecuencia se redujo a 17 la lista de desaparecidos en Córdoba.

Por otra parte, fue identificada como Graciela Suárez de Martínez la joven introducida por la fuerza en un automóvil, por varios hombres armados en la capital provincial. Graciela Suárez es esposa del secretario general del proscripido Partido Auténtico Peronista de Izquierda y hermana de Oswaldo Raúl Suárez, otro de los desaparecidos, quien junto a su cónyuge Dina Ferrari y a un amigo, Humberto Annonne, fueron sacados de sus domicilios por otra banda armada.

EL SOL DE MÉXICO

Se Preparan Para las Elecciones en Argentina

BUENOS AIRES, 11 de enero (AP).—

Los diversos sectores del peronismo están enfrascados en dirimir supremacías, preparándose para las primeras elecciones presidenciales a las cuales hará frente el actual oficialismo sin la presencia de su fundador e indiscutido caudillo, el general Juan D. Perón.

La presidenta Isabel Perón convocó a elecciones generales el 17 de octubre de este año. Aunque los comicios podrían ser postergados algunas semanas por razones técnicas, se estima de que se realizarán indefectiblemente durante el último trimestre del año.

Durante los 29 años en que Perón —desde el poder, luego en el exilio y finalmente de nuevo desde el gobierno— condujo al peronismo, esta heterogénea fuerza política conseguía siempre allanar sus dificultades internas. Lo que lograba en función de la táctica y la estrategia trazada por quien fue reconocido, aún por sus opositores, como el más hábil político de la Argentina en este siglo.

La ausencia de Perón dejó un enorme vacío que su viuda y sucesora, Isabel Perón, no ha conseguido llenar. Ello se advierte en la conducción gubernamental y sobre todo dentro del peronismo, donde la autoridad de la señora de Perón ha sido puesta en duda seriamente, en una forma que hubiese resultado inconcebible con la jefatura de su difunto esposo.

A ello se suma el deterioro natural que significa el ejercicio del poder, agravado en el último año por una seria crisis política-económica, cuyas características principales han sido una violencia que cobró casi 900 vidas en 1975 y una inflación que llegó al 334.8 por ciento el año pasado.

Argentina se Vinculó al Pacto Andino

CARACAS, 11 de enero (UPI).— Mediante un acuerdo de asistencia técnica con la Corporación Andina de Fomento (CAF), Argentina quedará vinculada al pacto subregional andino, dijo hoy un vocero de la CAF.

El ministro de Comercio de la Argentina, Leopoldo Tettamanti, que se encuentra aquí para participar en la reunión del Consejo del Sistema Económico Latinoamericano (SELA) y para firmar convenios comerciales con Venezuela, ha sostenido reuniones con los directivos de la CAF, en un esfuerzo por estrechar la cooperación económica entre su país y las naciones andinas.

Según el presidente de la CAF, Antonio Barberena, se han sentado las bases para que la corporación reciba de la Argentina un crédito por 10 millones de dólares.

Se considera también el otorgamiento de otro crédito por un millón de dólares, para realizar estudios de factibilidad relacionados con el campo agropecuario en los países andinos.

A través de las negociaciones, Argentina adquirirá bonos de la CAF, correspondientes al grupo "C", reservados a los países no miembros del Pacto Andino.

EXPORTACION DE EQUIPO ARGENTINO

CARACAS, 11 de enero (AP).— Argentina otorgará dos créditos uno por 10 millones de dólares y otro por un millón, a la Corporación Andina de Fomento (CAF), el organismo financiero del pacto subregional andino, informó Antonio Barberena, presidente ejecutivo encargado de la CAF.

Barberena sostuvo varias reuniones la semana pasada con el secretario de comercio exterior y el vicepresidente del Banco Central de la Argentina, Leopoldo Tettamanti y Juan Camilo López, respectivamente.

Barberena explicó en una entrevista que publica hoy "El Nacional", que durante la sesión de trabajo con los representantes gubernamentales argentinos se determinaron las condiciones en las cuales podría establecerse mayor cooperación económica entre Argentina y la CAF.

"Se sentaron las bases para que la CAF reciba de la Argentina una línea de crédito por 10 millones de dólares destinada a exportar equipos y bienes argentinos para ser utilizados en los planes y proyectos industriales de los países miembros de la CAF", dijo Barberena.

BONOS DE LA CAF PARA ARGENTINA

Agregó que el segundo punto importante considerado en la sesión de trabajo es el relativo al acuerdo para el otorgamiento de un segundo crédito de Argentina por un millón de dólares, destinado a estudios de factibilidad relacionados mayormente con el campo agropecuario.

Por otra parte, informó que revivieron el interés para que Argentina adquiriera bonos o acciones de la CAF, especialmente los correspondientes a la serie "C", reservados para los países que no son miembros del Pacto Andino.

El Pacto Andino o Acuerdo de Cartagena está integrado por Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Perú y Venezuela.

20 Secuestros en Córdoba, Argentina, en una Semana

CORDOBA, Argentina, 12 de enero (AFP). Tres personas fueron secuestradas ayer aquí revelaron fuentes policiales, con lo que se eleva a 20 el número de desaparecidos en los últimos días en esta capital provincial.

El arzobispo de Córdoba, cardenal Raúl Primatesta, se entrevistó ayer con el comandante del Tercer Cuerpo de Ejército que tiene asiento en esta ciudad, para hacerle conocer "su preocupación ante estos hechos que llenan de dolor y preocupación a la feligresía" dijeron aquí voceros eclesiásticos allegados al arzobispo.

La ola de secuestros masivos fue confirmada por el ministro del gobierno provincial, quien concurre a una asamblea de obreros realizada en una de las plantas automotrices más importantes de la zona.

El funcionario reveló que se trataba de casos de "secuestros y no de detenciones" prometiendo investigaciones enérgicas, a la vez fue comisionado por los obreros mecánicos para transmitir una invitación al comandante del Tercer Cuerpo de Ejército a fin de que participe esta tarde en una asamblea que realizarán en el complejo Santa Isabel de la empresa *Ika Renault*, para decidir una acción común frente a los secuestradores.

30 PRESOS HERIDOS

Por otra parte, unos 30 reclusos resultaron heridos en el enfrentamiento producido hoy en la cárcel de Bahía Blanca a 680 kilómetros al sur de Buenos Aires, informaron las autoridades.

Varios presos se hallaban en grave estado con heridas de bala en el abdomen y el tórax, debiendo ser intervenidos quirúrgicamente en el hospital municipal local.

El motín había comenzado anoche cuando unos 150 penados, entre los que había 30 guerrilleros, lograron tomar prisioneros a 12 guardias, en demanda de mejores condiciones de vida y exigiendo la renuncia de las autoridades carcelarias.

La represión fue ejercida por personal especializado de las fuerzas de seguridad, mientras que tropas del Quinto Cuerpo del Ejército, con asiento en Bahía Blanca, permanecieron rodeando el penal sin intervenir, desde el comienzo de las hostilidades.

Las autoridades, dominado el motín, encontraron en poder de los rebeldes púas, ganchos, sunchos afilados, un revólver y otros elementos utilizados en el enfrentamiento.

EL SOL DE MÉXICO

Piden fin a la Violencia en Argentina

Llamado de un Cardenal

BUENOS AIRES, 12 de enero (AP).—El arzobispo de Córdoba, monseñor Raúl Primatesta, pidió anoche que cese la violencia política en esa ciudad, en la que se denunciaron 20 secuestros en una semana.

Casi todos los plagiados, entre los que figuran varias mujeres, están directa o indirectamente vinculados con la izquierda peronista y con organizaciones marxistas. En medios políticos de Córdoba se atribuyeron los raptos, a grupos ultraderechistas que actuaron a veces en pleno día y exhibieron supuestas credenciales de la policía.

"Vivimos ahora en Córdoba una situación de violencia que expresa su injusticia en la desaparición de personas. Un nuevo eslabón en una cadena de males, sangre y muerte, que van destruyendo nuestra ciudad".

"Como cristianos tenemos que arrancar de nuestro corazones y de nuestras acciones cualquier concesión o aprobación de la violencia sabiendo que si no lo hacemos, estamos cometiendo un gravísimo pecado contra Dios y contra los hombres", dijo el arzobispo de Córdoba, la segunda ciudad de Argentina y permanente centro de convulsión político-social.

El prelado visitó ayer al general Luciano Menéndez, comandante del tercer cuerpo del ejército con asiento en Córdoba, para pedirle garantías para la población en vista de los secuestros.

Voceros de sectores políticos y cívicos han manifestado reiteradamente que si bien la acción militar contra la guerrilla ultraizquierdista ha sido en general eficaz, no se adoptó ninguna medida simultánea para reprimir a los terroristas de extrema derecha, a quienes se atribuye la mayor parte de las 898 muertes por causas políticas ocurridas en 1975.

EXCELSIOR

El Agregado Militar Argentino Elogió a la Marina Nacional al Despedirse de México

Al recibir ayer la Medalla al Mérito Especial que le concedió el gobierno mexicano, el coronel Miguel Angel Marini, quien deja el cargo de agregado militar, naval y aéreo de

la embajada de Argentina en nuestro país, hizo un elogio de la participación de la marina de México en el quehacer nacional.

Es poco frecuente que un

militar extranjero que es condecorado, pronuncie un discurso como lo hizo el coronel Marini.

Dijo que durante su estancia en México observó el accionar de nuestra marina en defensa de la soberanía marítima del país, su destacada participación en la constitución de la Naviera Multinacional del Caribe y su eficaz actuación en tareas de auxilio a la navegación y a la población afectada en casos de desastre.

En nombre del gobierno, le entregó la presea el comandante general de la Armada de México, vicealmirante C.G. Fernando González Ruiz, en una ceremonia efectuada en la Secretaría de Marina. Dijo que el acto constituía un eslabón más de acercamiento entre las fuerzas armadas de México y Argentina.

Sustituye al coronel Marini —designado segundo comandante en jefe del Estado Mayor de la Cuarta Brigada de Infantería Aerotransportada— el coronel Alberto Santiago Insúa, quien ayer mismo fue presentado a las autoridades navales por el encargado de negocios argentinos, José María Vázquez.

EXCELSIOR

México, Brasil y Argentina Podrían Producir Atómicas Dentro de 15 Años

Hasta Tres mil Bombas Miniatura Podrían Fabricar los Países Subdesarrollados: la AED

WASHINGTON, 12 de enero. (AFP)—Tres mil bombas atómicas en miniatura podrán ser fabricadas por los países en proceso en desa-

rollo dentro de unos quince años, entre ellos México, Argentina y Brasil, reveló hoy aquí la Administración para el Estudio del Desarrollo (AED).

Según este documento, publicado por la Comisión senatorial de Operaciones, el Tercer Mundo producirá hacia 1990 unos 15,010 kilos de plutonio, que bastarán para producir 3,002 bombas nucleares de pequeño volumen.

Esta comisión examina los medios para reforzar el control de la exportación nuclear norteamericana.

Para fabricar una de dichas bombas, indica la AED, bastará con menos del uno por ciento de la producción de plutonio prevista para 1990, por los reactores de México, Argentina, Brasil, Formosa e Irán.

Por su parte, Egipto producirá en esa fecha plutonio para construir cien bombas miniaturizadas, contra 78 de Israel.

Al comentar el estudio, el senador demócrata de Connecticut, Abraham Ribicoff, presidente de la Comisión Senatorial de Operaciones, subrayó que en el próximo decenio el número de reactores en servicio en el mundo llegará a 800, cuatro veces más que actualmente.

EXCELSIOR

Primera Baja del Peso Argentino el Presente año

BUENOS AIRES, 12 de enero. (AFP)—El gobierno argentino devaluó el peso en 3.5 por ciento con relación al dólar, se anunció hoy aquí.

Se trata de la primera devaluación del año, y la décima practicada por el equipo económico que dirige el ministro Antonio Cafiero desde que asumiera sus funciones en agosto del año anterior.

El dólar comercial se cotiza ahora a 63.10 pesos argentinos, mientras que el financiero trepó a 89.70. En el mercado turístico la fluctuación es libre, de acuerdo a la modalidad adoptada por el gobierno en la última semana. Hoy se cotizaba a 135 la compra y 140 para la venta.

EL DÍA

Argentina "Aconsejó" el Retiro del Embajador de Gran Bretaña

La Cancillería Sugirió la Medida Como Protesta por la Ocupación Británica de las Islas Malvinas

(AP, UPI y AFP)

BUENOS AIRES, 13 de enero.—El gobierno argentino, reclamando soberanía sobre las Islas Malvinas, se enfrentó enérgicamente esta noche con Gran Bretaña y le aconsejó que retire su embajador en Buenos Aires, anunció la Secretaría de Relaciones Exteriores.

La cancillería señaló que "sería aconsejable que el gobierno británico retire" al embajador inglés, Derick R. Ashe, quien hoy conversó con el canciller Manuel Arauz Casaux quien ratificó la posición argentina.

La embajada británica no formuló comentarios inmediatos sobre el anuncio de la cancillería.

El gobierno anunció también que el embajador argentino en Londres, Manuel de Anchorena, permanecerá en Buenos Aires "hasta nueva orden".

El comunicado oficial, sin embargo, no mencionó ninguna posibilidad inmediata de que se pudiera llegar a la ruptura de las relaciones diplomáticas. Las embajadas, en caso de cesar los titulares, quedarían a cargo de los encargados de negocios respectivos.

VIOLENCIA

Mientras tanto la oleada de violencia continuó hoy en la Argentina con un ataque a un destacamento policial y atentados que destruyeron un tren de pasajeros e incommunicaron millares de teléfonos, mientras se anunciaba la primera postulación para las elecciones generales que se celebrarán en el país dentro de 9 meses.

En un nuevo estallido de violencia, unos 15 individuos armados, que se identificaron como guerrilleros urbanos, detuvieron un tren de pasajeros a unos 30 kilómetros al noroeste de Buenos Aires, obligaron a los alrededor de 100 pasajeros a descender y lanzaron varias bombas incendiarias contra el convoy, provocando un incendio que destruyó totalmente a los 6 vagones.

Fuentes policiales dijeron que el atentado, registrado anoche, no causó víctimas.

DIVERGENCIAS CON LOS SINDICATOS

Por otra parte, el gobierno de la presidenta Isabel Martínez enfrentaba hoy divergencias con los sindicatos en torno a los aumentos salariales que deben regir a partir de este mes.

Por su parte, la principal organización empresarial del país, la Confederación General Económica (CGE), dispuso un "estado de movilización" de sus adherentes, en protesta por la presunta falta de atención gubernamental a sus reclamaciones y opiniones.

Un decreto gubernamental del año pasado dispuso que a partir de enero, los sueldos serían reajustados en forma proporcional al incremento del costo de la vida. Pero los técnicos encuentran ahora difícil determinar cuál es el sueldo promedio en la Argentina, a causa de una "dis-

persión salarial" producida después de las convenciones de trabajo realizadas en el primer semestre de 1975. Muchos gremios lograron aumentos adicionales, en tanto que otros quedaron rezagados.

¿MURIO LOPEZ REGA?

Finalmente, un dirigente político argentino afirmó hoy que José López Rega, ex ministro y consejero presidencial, murió de un síncope cardíaco en diciembre último en España.

Reveló además que el gobierno español conoce el suceso, según consignó esta noche un vespertino local.

Guillermo Kelly, dirigente político de un pequeño grupo derechista, envió hoy un telegrama al financista argentino Jorge Antonio, en Madrid, donde señaló que "José López Rega, alias Danielito, murió de síncope cardíaco, en dependencias de la policía secreta española el mes de diciembre".

Guerrilleros Izquierdistas Asaltaron e Incendiaron un Tren en Argentina

Ametrallaron una Delegación de la Policía; Quinto Atentado en 2 Meses Contra la Compañía de Teléfonos

BUENOS AIRES, 13 de enero. (AP, Latin)—Grupos guerrilleros de izquierda asaltaron e incendiaron un tren, volaron una caja de controles telefónicos y atacaron con ametralladoras una delegación policiaca entre anoche y hoy.

La policía dijo que en ninguno de los casos hubo víctimas.

El grupo izquierdista Montoneros se responsabilizó hoy del ataque al tren y dijo que fue para protestar por la detención de su líder, Roberto Quieto, detenido en diciembre por supuestos policías federales.

El ataque ocurrió en Villa de Mayo, a 18 kilómetros al noroeste de aquí, cuando veinte hombres armados detuvieron el tren, hicieron bajar a los cien pasajeros que viajaban en él e incendiaron los seis vagones, lanzando bombas incendiarias.

Se informó que una bomba estalló y destruyó una red telefónica subterránea y que mil teléfonos dejaron de funcionar. Es el quinto atentado contra la compañía telefónica en los últimos dos meses.

Un grupo de desconocidos atacó esta madrugada con ametralladoras, desde un auto en marcha, la delegación de la policía federal en La Plata, a 50 kilómetros de aquí. El ataque fue repelido por el personal de guardia y los agresores huyeron.

Asimismo, se informó que hoy, en Córdoba, a 750 kilómetros al norte, desaparecieron otras dos personas, con lo que el número de supuestos secuestrados se elevó a veinte. El ejército afirmó que no tiene nada que ver con estas desapariciones, en su mayoría de militantes izquierdistas. En cambio, admitió que en diversas acciones antisubversivas entre el

día primero y ayer, "se han detenido a 69 personas, efectuado 27 allanamientos y arrestado a doce personas más, y se confiscó una imprenta clandestina con mimeógrafo, panfletos y abundante literatura marxista".

En Caracas, el ministro argentino de Economía, Antonio Caffiero, aseguró que la Presidente Perón si terminará su mandato y que el país elegirá libremente un nuevo gobierno en las elecciones del 17 de octubre. Caffiero encabeza la delegación argentina a la primera reunión extraordinaria del Consejo del Sistema Económico Latinoamericano (SELA), que terminará el jueves.

En una entrevista concedida aparte de la reunión, dijo que "la situación política argentina no difiere de cualquier otra democracia en el mundo y las instituciones funcionan normalmente".

EXCELSIOR

Argentina Pide a Gran Bretaña que Retire a su Embajador

Consecuencia de la Negativa de Londres de Continuar Negociaciones Sobre las Malvinas

BUENOS AIRES, 13 de enero. (AFP y AP)—El gobierno argentino solicitó hoy al de Gran Bretaña que retire su embajador de Buenos Aires, al mismo tiempo que anunció que su representante diplomático ante Londres permanecerá en esta capital "hasta nueva orden".

La inopinada determinación fue consecuencia de la negativa británica a continuar las negociaciones sobre las islas Malvinas, ocupadas por los ingleses, sobre las cuales Argentina reclama soberanía.

El comunicado oficial entregado esta tarde por la cancillería argentina indica que el canciller, Manuel Arauz Castex, llamó al embajador británico, Derek Ashe, para entregarle un mensaje de respuesta al ministro de Relaciones Exteriores inglés, James Callaghan, en el que el manifiesta que "sería aconsejable que su gobierno retire a su embajador".

El documento no menciona—sin embargo—posibilidades inmediatas de que se pudiera llegar a una ruptura de relaciones entre ambos Estados.

El mensaje entregado al embajador Ashe—según la cancillería argentina—especifica que en la carta entregada el lunes, el gobierno británico "insistió en su intento persuasivo referente a una cooperación económica", pero descarta la posibilidad de continuar las negociaciones sobre las Malvinas, ya que indicó que eran esfuerzos "estériles".

Ya el dos de enero pasado Argentina se había negado siquiera a considerar temas de cooperación económica bilateral, propuestos por el gobierno de Londres.

La semana pasada llegó a las Malvinas una misión británica, para realizar un levantamiento catastral de las reservas de ese territorio, en el que se supone existen ricos yacimientos petrolíferos.

Dicho viaje motivó una protesta argentina, tras la cual se sucedieron una serie de declaraciones contra el Reino Unido.

Las negociaciones habían progresado satisfactoriamente en los últimos años, cuando ambas partes llegaron a acuerdos de cooperación económica. Argentina—inclusive—ha organizado varios

cruceros turísticos a las islas, de unos 2,000 pobladores, ingleses en su mayoría.

En Londres, el gobierno británico acogió "con pesar" la solicitud de retiro de su embajador en Argentina, según una declaración del Foreign Office (Relaciones Exteriores).

"Durante los últimos meses, el gobierno de Su Majestad se esforzó en transformar en cooperación lo que podía enfrentar a Gran Bretaña y a la Argentina por el asunto de la soberanía de las islas Falklands", señala la declaración.

Cortázar, García Márquez y Cardenal, Testigos de Cargo en el Tribunal Russell

(IPS y PL)

ROMA, 13 de enero.—En su sesión de hoy, dedicada a la Argentina, el Tribunal Russell II sobre la represión en América Latina, que sesiona en Roma desde el 10 al 17 de este mes, escuchó una conferencia de prensa del escritor Julio Cortázar y de varios abogados y defensores de los presos políticos argentinos, así como una acusación oficial de ellos a la CIA y una denuncia de las complicidades estatales con las "tres A", ratificada dramáticamente por diversos testigos directos.

Julio Cortázar denunció la muerte en Argentina de mil personas secuestradas y asesinadas en un año (no se cuentan en esa cifra los caídos en combate, aclaró) y denunció que después del combate de Montechingolo muchos habitantes del barrio fueron secuestrados, desconociéndose hasta hoy su paradero, lo que hace presumir que fueron asesinados y agregados a la lista de muertos en acción. A los muertos, dijo, se los dejó 10 días sepultados impidiendo a sus familiares que los recogieran.

Contra los servicios de inteligencia norteamericanos se formularon denuncias pormenorizadas. El miembro informante, un abogado defensor de los presos políticos, declaró que el embajador norteamericano en Argentina, Robert Hill, es conocido por sus relaciones con la CIA y trabajó para ella en Guatemala y Vietnam, donde se desempeñó anteriormente. Además, el informante dijo que han sido publicados en Estados Unidos los nombres de los numerosos agentes de la CIA presentes en la representación diplomática norteamericana en Buenos Aires, agregando que casi todos ellos participaron en los planes de exterminio "fénix" en Vietnam y desempeñaron cargos en el sudeste asiático, República Dominicana (cuando la invasión), Brasil y Bolivia, dirigiendo operaciones "antisubversivas" y de espionaje.

LILI MAZAFERRO Y ANA MARIA GUEVARA

Por otra parte, solicitando la condena del gobierno que preside la señora de Perón, los representantes argentinos que durante todo el día de hoy testimoniaron frente al jurado del Tribunal Russell Segundo culminaron sus intervenciones considerando que la solidaridad internacional será factor importante de ayuda a la liberación de su pueblo.

Una cerrada ovación marcó las palabras de Lili Mazafferro, representante del Comité Argentino de Solidaridad, quien destacó que la comprensión y la ayuda internacional hacia "la lucha que libra el pueblo argentino es y será elemento positivo en el largo camino que aún tenemos por delante". La representante argentina destacó que hablaba "como argentina, como revolucionaria y como madre a quien la represión ha asesinado a su hijo".

Ana María Guevara, hermana del "Che", denunció el arresto de su hermano Juan el 28 de febrero de 1975, quien fue transferido desde Buenos Aires a la lejana cárcel de Rawson. "Enfermo de hepatitis —dijo— se le negó asistencia médica. Sus compañeros lanzaron una huelga de hambre y fue trasladado a la en-

fermería, pero tampoco allí recibió atención médica". Indicó que el 22 de agosto último se decidió aislarlo en una celda de un metro y medio por 2, sin vidrios en la ventana, a una temperatura de cinco grados bajo cero. "Lo han vuelto a transferir —concluyó su testimonio— y no se sabe dónde está actualmente".

También prestó testimonio el militante político Luis Silvi, detenido el 2 de marzo de 1975. Durante 20 días, él y sus compañeros fueron sometidos al siguiente tratamiento: desnudos y atados a un lecho metálico, se les arrojaba agua y luego se les aplicaba choques eléctricos en todo el cuerpo, especialmente en la boca, los pies y los testículos. "Durante uno de estos 'interrogatorios' —dijo, los policías me reventaron un oído a golpes".

ERNESTO CARDENAL

Otra intervención ante el Tribunal Russell fue la del poeta nicaragüense Ernesto Cardenal, quien denunció la "brutal represión en que vive su pueblo".

Cardenal, intelectual de reconocido prestigio en Latinoamérica, destacó que los campesinos nicaragüenses subsisten en un régimen de terror, acosados por la posibilidad de la cárcel y la tortura.

El poeta nicaragüense manifestó también que su país se ha convertido en "un inmenso campo de concentración donde las cárceles se han extendido hasta los patios traseros de los edificios públicos".

GARCIA MARQUEZ

Por otra parte, el escritor colombiano Gabriel García Márquez aseguró que "la única alternativa política para América Latina es el socialismo".

García Márquez, quien fungió como vicepresidente de la tercera y última sesión del Tribunal Russell, declaró a la prensa romana que Chile sufre una violenta dictadura y los cambios políticos allí tendrán un carácter radical.

Chile no tiene alternativas: o continúa bajo la dictadura militar o realiza un viraje hacia el socialismo, planteó.

DENUNCIA DE LORETA VALADARES

A su vez, la abogada brasileña Loreta Valadares aseguró ante el Tribunal Russell que es falsa la liberalización política anunciada por el régimen militar de su país, desde hace 2 años.

La intervención de la abogada brasileña durante la tercera y última sesión del Tribunal estuvo dirigida a demostrar la falsedad de la liberalización política proclamada en 1973 por el jefe del régimen de Brasil, Ernesto Geisel, cuando asumió el poder.

Valadares probó que los órganos de información que se opongan al criterio oficial, desde cualquier punto de vista, son censurados total o parcialmente, con independencia de que está implantada la llamada "censura previa" para todas las publicaciones.

Refirió que los diarios El Estado de Sao Paulo, Tribuna Livre, la revista Veja y los semanarios Opinión y Movimiento sufrieron prohibiciones parciales durante 1975.

Gobierno y Ejército, Responsables de los Crímenes de la "Triple A": 2 Delegados al Tribunal Russell

- ★ La Tortura, Método de Castigo Cuando se Detectan "Casos Políticos"
- ★ No hay Garantías de Defensa Legal; la Justicia es Inexistente
- ★ Debe Prestarse Atención a los Movimientos Colonialistas de la RFA

Por ALFONSO MADEO,
del Corriere della Sera
Exclusiva en México para
EXCELSIOR

ROMA, 13 de enero.—"La que se libra en Argentina es una verdadera guerra de resistencia. Nosotros estamos aquí para atestiguar y denunciar que el gobierno y el ejército argentinos son los responsables de las acciones criminales de la agrupación Triple A", declararon hoy Hugo Cores, del Movimiento Juvenil Clandestino, y Nini Mazzaferro, del Comité contra la Represión y la Tortura, al hablar ante el Tribunal Russell II, reunido aquí para tratar sobre la represión en América Latina.

Dijeron que así como en Brasil operan los "Escuadrones de la Muerte", que ejercen la "justicia" por su propia mano entre los opositores políticos y las clases dominadas por el régimen de los militares tecnócratas adiestrados por la ideología germana de la superioridad de razas, en la Argentina contemporánea de Isabelita Perón se han desencadenado las brigadas fascistas de la Triple A, con las más brutales y refinadas "técnicas de asesinatos".

El gobierno de la señora Perón fue acusado de organizar, financiar y guiar a los grupos paramilitares de derecha, que en los últimos dieciocho meses asesinaron a mil ciudadanos. En este clima, se dijo, el uso de la tortura se vuelve método de búsqueda y castigo cuando se

"detecta" algún "caso político".

No hay garantías de defensa legal, la justicia es inexistente: cuatro mil argentinos han sido encarcelados arbitrariamente; tres mil esperan ser juzgados sin haber sido informados de qué delito cometieron. Las condiciones de vida en las prisiones van en contra de las recomendaciones del Derecho Internacional. Se niega el asilo político: los refugiados son perseguidos o asesinados o devueltos al país de procedencia, donde se les había condenado a muerte.

REPRESION EN TODA ARGENTINA

Toda garantía constitucional ha sido suspendida en Argentina, se denunció la ocupación militar de las fábricas, arrestos de los obreros en huelga, supresión de todos los derechos sindicales, limitación de las libertades de opinión e información. "Todo el sistema escolar educativo está monopolizado por los fascistas", se dijo.

El escritor Julio Cortázar denunció que en la lucha librada el 23 de diciembre de 1975, en el Monte Chingolo, en las cercanías de la capital argentina, murieron 48 guerrilleros y un centenar de civiles fueron torturados, pese a ser inocentes, por los soldados. De los muchos prisioneros no hay noticias, se cree que fueron fusilados sin proceso.

Aunque se dijo que "la técnica de los asesinatos está inspirada por el imperialismo norteamericano y es aplicada en primer lugar por la CIA, que aumenta cada vez más el número de sus agentes en Argentina", se agregó que "debe prestarse atención también a los movimientos colonialistas de Alemania Occidental".

Se agregó que en Brasil se firmaron acuerdos para el intercambio de armas nucleares, lo que significa que Alemania Federal obtuvo la autorización para entregar este tipo de armas a los brasileños. Fue Alemania la que proyectó graves intervenciones en los negocios internos de Bolivia, junto con el gobierno de Washington. Algunos testigos afirmaron que en Bolivia se efectuaron experimentos de esterilización con productos químicos para ejercer más adelante un control demográfico sobre la población, adecuada al "mercado de trabajo".

Un periodista informó que halló en una calle de Roma al ex brazo derecho del ex ministro argentino de Bienestar Social, José López Rega, Adolfo Savino, embajador en Italia cuando Perón y ministro de Guerra después de Perón. Savino fue declarado culpable de gran número de delitos contra los intereses de su país. Al igual que López Rega, prefirió huir antes que dar la cara. Nadie sabe cómo llegó a Roma ni por qué está aquí.

EXCELSIOR

López Rega Murió en España, Afirma el Líder Político Argentino Guillermo Kelly

BUENOS AIRES. 13 de enero. (AFP) — Guillermo Kelly, dirigente político argentino, afirmó hoy que José López Rega, ex ministro de Bienestar Social y consejero presidencial, murió de un síncope cardiaco el mes pasado en España.

Kelly, líder de un pequeño grupo derechista, envió hoy un telegrama al financiero argentino Jorge Antonio, quien está en Madrid.

El texto del telegrama dice: "José López Rega, alias Danielito, murió de síncope cardiaco en dependencias policia secreta española el mes de diciembre. El Gobierno español y el embajador Maraón están en conocimiento de la situación. El pueblo argentino debe saber la verdad".

Gregorio Maraón, a quien se alude en el telegrama, es embajador español en Buenos Aires. Asimismo, Jorge Antonio, es un financiero peronista radicado en Madrid y quien mantiene una vieja controversia con López Rega, al que acusó en varias ocasiones de "no ser peronista".

Lo último que se supo aquí de López Rega, ex hombre fuerte del gobierno peronista

y buscado por la policia federal por cargos de malversación de fondos públicos, fue que estaba internado en una clínica del sur de Francia, reponiéndose de una diabetes.

Por otra parte, el juez Alfredo Nocetti Fasolino informó que los ex ministros de Bienestar Social, José López Rega y Carlos Villone, están siendo procesados en ausencia por delitos comunes, por estafa y malversación de fondos públicos.

Añadió que así lo indicó en una solicitud enviada a la Interpol para que ayude en la captura de los dos ex ministros. La policia internacional, con sede en París, pidió al juez información sobre la situación de ambos prófugos.

López Rega no fue hallado en España, donde se suponía que estaba desde 1975, mientras que Villone se encuentra en Uruguay, según informes fidedignos.

La declaración del juez respecto a los delitos comunes permitirá que la Interpol intervenga en el caso, ya que los estatutos de la policia internacional señalan que "está estrictamente prohibido que la organización intervenga en cuestiones de carácter político, militar, religioso o racial".

EXCELSIOR

Multilibros

Por FRANCISCO ZENDEJAS

Aunque ya famoso en su patria, Argentina, en Uruguay y Chile, Luis Gusman (con s y sin acento), no entra todavía en los medios de lectores de este país y sus vecinos. Cosa deplorable pues el argentino es un inventor de realidades que tienen una fuerza tan simbólica como sicótica. Esto último dicho con la mejor buena fe.

Brillos es el título del último libro que nos acaba de llegar, de Luis Gusman; y de él ha escrito Jorge Luis Borges: "Deseo de escribir, placer de estar escribiendo, goce ante lo escrito. Un campo de tensiones y distensiones dibuja los efectos de una ausencia. Cuchillo volador, flecha que se deja empuñar, larga repercusión tienen las palabras".

Exposición muy descriptiva de lo que encierra la escritura de Luis Gusman. Recuerde el lector al Valle Inclán de las "Sonatas" y descubrirá parte de la tónica de las narraciones de Gusman. Ese otro lugar, otro país, otra época, que sin embargo resuenan —aunque en forma cadavérica— en el presente del escritor, en su ensueño, en su huida que parece encuentro de otra realidad —que tal vez sea la auténtica, la tangible por imaginada— es lo que el argentino nos presenta.

El juego de lo real-irreal tiene **overtones** incestuosos, que sólo la maravilla de la técnica escritural puede diseñar. El modo es lo que vale. **Brillos** es una narración de narraciones, de partes que se encuentran como se encuentran los trenes por vías distintas en las viejas estaciones del invierno. Brillos, no refulgencias. Brillos de interiores tapizados y rancios. Brillos como los solos negros de la ciencia-ficción: no deslumbran, no ciegan; pero brillos al fin.

(*) Ed. Sudamericana.

EXCELSIOR

12 Muertos por un Tornado en Córdoba, Argentina

CORDOBA, Argentina, 13 de enero. (AP)—Por lo menos 12 personas murieron hoy y muchas resultaron heridas a causa del tornado que azotó la localidad sureña de esta provincia, Isla Verde, con una población de 3,500 personas, informaron esta noche las autoridades. El fenómeno metereológico, con vientos superiores a los 150 khp, ocurrió a las 19.45 hora local.

EL DÍA

Duras Acusaciones Contra Argentina Formuladas Ante el Tribunal Russell

ROMA, 14 de enero. (EFE).—“En el nombre del pueblo argentino acusamos al gobierno y a los altos mandos de las fuerzas armadas argentinas, de graves, masivas, sistemáticas y persistentes violaciones de los derechos humanos, civiles y políticos, económicos y sociales.”

Con estas palabras se inicia la extensa relación de acusaciones formuladas hoy en el curso de la cuarta jornada de trabajos del “Tribunal Russell” que consagró toda su atención al examen de informes y testimonios sobre los múltiples aspectos de la represión en Argentina.

Diversos testigos —salidos clandestinamente del país o exiliados— presentaron ante el tribunal durísimas denuncias contra el gobierno y las fuerzas armadas argentinas, afirmando que pese a la “fachada” parlamentaria y democrática, en el país existe en realidad una auténtica guerra civil, con una vasta represión contra militantes de los movimientos políticos y sindicales más avanzados (con cinco mil detenidos, según sus cifras).

EJERCITO DE OCUPACION

“Las fuerzas armadas argentinas —dijo uno de los testigos— son realmente un ejército de ocupación y en el país ha comenzado una guerra de liberación impuesta al pueblo por las autoridades.”

Un ciudadano italiano que residía en Argentina —Luis Silvio— evocó su experiencia personal en la prisión, con golpes, torturas mediante descargas eléctricas, falta de alimentos y de agua, encadenamientos, carencia de asistencia médica. Este testigo, que mostró las huellas de su detención, en el rostro y en una pierna, declaró haber sido puesto en libertad hace tres meses, después de haberse comprometido a no regresar a la Argentina.

Otros varios testigos, que en su mayor parte pidieron que sus nombres no fuesen publicados para evitar represalias narraron experiencias personales, describiendo detalladamente las condiciones en que viven los detenidos políticos y las inhumanas formas de tortura que se les aplican.

Durante la sesión se dio lectura a una carta de un socialista uruguayo detenido actualmente en la cárcel bonaerense de Sierra Chica, quien afirma haberla escrito bajo el tremendo impacto de la muerte por tortura de un compañero, cuyo cadáver entregado a la familia presentaba las huellas “de todos los martirios que es dable imaginar” a que le habían sometido “durante más de cuatro meses de salvaje tortura”.

HERMANA DEL “CHE” GUEVARA INTERVINO COMO TESTIGO

Entre los testigos intervino también Ana María Guevara, la hermana del “Che” muerto en 1967 en Bolivia mientras dirigía acciones de guerrilla. Ana María, que al igual que su familia es argentina, vive desde hace tres años en Cuba y actualmente se encuentra en Europa para hacer conocer la situación en América Latina y especialmente en la Argentina, donde otro de sus hermanos, Juan Martín, se encuentra encarcelado por sus actividades en el “Ejército Revolucionario del Pueblo”.

Acogida por calurosos aplausos, Ana María Guevara dio a conocer la detención de su hermano, que tiene 31 años, narrando los castigos y continuos traslados a que ha sido sometido, y señalando que sus síntomas de hepatitis se han ido agravando. El último traslado fue a la cárcel de Devoto y desde hace varios meses Ana María afirmó no tener noticias directas de su hermano.

Ampliamente documentado fue un informe-denuncia sobre las responsabilidades gubernamentales y militares en la organización de la “triple A”, cuyas actividades (mil muertos en un año y medio), se dijo, son protegidas, avaladas y financiadas por el gobierno, y organizadas por los comandos de las fuerzas armadas.

A este respecto se puso de relieve el papel de primer plano de las fuerzas armadas en cuanto a la protección de grupos fascistas, y en la cobertura de las acciones antidemocráticas y represivas en todos los campos: político, económico y sindical.

La acción represiva en Argentina —se subraya— está inspirada por el imperialismo norteamericano y aplicada directamente por la CIA, englobando en este nombre a todo el aparato de información de los Estados Unidos en América Latina. Después de la muerte de Perón ha aumentado notablemente la amplitud de la represión, concluyó un testigo, poniendo de relieve la responsabilidad de López Rega, el ex secretario privado de la actual Presidente de la República.

por Frida MODAK

Panorama Desolador

Las informaciones producidas en torno a América Latina en los últimos días son bastante desalentadoras. No es que dichas situaciones no se conocieran sino que se han puesto de relieve, y todas de una vez, lo que contribuye a hacernos sentir con más fuerza su dramatismo. Es como si de repente hubiera surgido, por vía telepática, un acuerdo para hacer las denuncias en forma simultánea en distintas latitudes.

En Roma, en la tercera sesión del Tribunal Rusell presidida por el escritor colombiano Gabriel García Márquez, se han proporcionado testimonios escalofriantes acerca de la violación de los derechos humanos en nuestro continente. La situación más grave en este aspecto sigue siendo la de Chile, cuyo régimen militar ha sido condenado incluso por la Asamblea General de las Naciones Unidas sin que la junta fascista que encabeza Pinochet se dé siquiera por aludida. Pero si bien allí es donde la represión, la tortura y el asesinato se dan en términos masivos, el sistema ha hecho escuela. Apareció primero en Brasil tras el derrocamiento de Joao Goulart y ese país se convirtió en territorio experimental para torturadores entrenados y asesorados por "técnicos" norteamericanos. Así surgieron nuevos expertos que fueron a instruir a sus "colegas" chilenos, los que aventajaron rápidamente a sus maestros. Y el aprendizaje se ha multiplicado en tal forma que, en Roma, representantes del pueblo argentino, encabezados por el escritor Julio Cortázar, denunciaron la situación existente en ese país y los crímenes cometidos tanto por fuerzas represivas oficiales como por la siniestra Triple A que llevan el mismo sello. Los delegados de Brasil declararon que es falsa la liberación anunciada por el régimen de Geisel. El poeta nicaragüense Ernesto Cardenal se refirió a la situación de su país diciendo que se ha convertido en "un inmenso campo de concentración donde las cárceles se han extendido hasta los patios traseros de los edificios públicos". Y para agregar otro antecedente digamos que en Uruguay volvieron a detener al general Liber Seregni, quien, representando a las fuerzas de izquierda unidas en el Frente Amplio, fue rival de Juan María Bordaberry en la última elección presidencial de ese país.

Pero aún no se completa el cuadro. En la reunión del SELA que se realiza en Caracas, el prestigioso economista y secretario ejecutivo de la CEPAL, Enrique Iglesias, señaló que los niveles de vida empeoraron en América Latina durante 1975. El ritmo de crecimiento se redujo al 3.3 por ciento, el déficit de la balanza de pagos subió a 10 mil 300 millones de dólares, las exportaciones bajaron en un 6 por ciento, el valor de las importaciones subió un 14 por ciento, el superávit de los países petroleros disminuyó a la tercera parte del registro en 1974, la relación de los precios de intercambio decreció en un 11 por ciento, el déficit en la balanza de cuenta corriente subió de 13 mil millones de dólares en 1974 a 15 mil 200 millones de dólares en 1975 y las perspectivas continúan siendo desfavorables. La única solución, según Iglesias, es que América Latina haga valer su poder de negociación, puesto que es uno de los principales mercados para los países europeos y para Estados Unidos.

Y aquí viene el otro ángulo del asunto: la intervención norteamericana para impedir que se hagan realidad las aspiraciones de nuestros pueblos. Este mismo periódico está publicando un informe de la NACLA acerca de los distintos organismos intervencionistas que en forma disfrazada funcionaban en Chile y que existen en todos los países latinoamericanos. Aunque se les ha denunciado desde hace largos años, siempre han encontrado la manera de seguir presentes. Pero ahora el asunto tiene una variante.

Gran Bretaña Llamará a su Embajador en Buenos Aires Para Efectuar Consultas

El Gobierno Argentino Solicitó la Medida Tras de la Negativa Británica de Continuar Negociaciones Sobre las Islas Malvinas

LONDRES, 14 de enero. AP-AFP) — Gran Bretaña "llamará en breve" a su embajador en Buenos Aires para efectuar consultas, según denunció hoy aquí el ministro británico de Relaciones Exteriores, James Callaghan, ante la Cámara de los Comunes.

El gobierno argentino pidió ayer el retiro del embajador inglés, Derick Ashe, tras la negativa británica a reanudar las negociaciones sobre el futuro de las islas Malvinas, territorio inglés demandado por Argentina.

Sin embargo, Callaghan precisó que si las dos partes demuestran buena voluntad, "será posible pasar del enfrentamiento a la cooperación".

En un texto oficial leído ante la Cámara, el canciller señaló que esa cooperación debe realizarse "teniendo en cuenta los deseos y los intereses de los 2,000 habitantes de las Malvinas, en su mayoría británicos". Las islas están a mil kilómetros al norte del cabo de Hornos.

Un diputado británico hizo notar a Callaghan que los malvinos están "sumamente inquietos" por el futuro de las islas. El canciller replicó que "estoy convencido de que el gobierno argentino no contempla ningún ataque armado contra el territorio en disputa".

Agregó que debido a la "posición de aislamiento en que se encuentran los malvinos, la cooperación con Argentina es necesaria para que puedan vivir y prosperar". Callaghan recordó que Gran Bretaña se atiene a la resolución de la ONU que reconoce los derechos de los habitantes del archipiélago a la autodeterminación.

Se supo que la nave británica "Endurance" está en las cercanías del archipiélago, y que otros dos navíos se hallan listos para trasladarse al lugar.

REACCIONES EN ARGENTINA

En Buenos Aires, miembros de la Cámara de Diputados, inclusive su presidente, Miguel Unamuno, propiciaron hoy un proyecto de declaración de "solidaridad con el gobierno, ante las pretensiones de Inglaterra de desconocer derechos y reclamaciones que nadie puede ignorar". Los otros firmantes, todos oficialistas, son Manuel Rosato, Mario González y Pedro Agostini.

Un legislador peronista pidió al Congreso que se disponga la expropiación, sin pago de indemnizaciones, de todos los bienes de empresas británicas en Argentina hasta que Gran Bretaña reconozca a las Malvinas como territorio argentino; y la diputada peronista Fadul de Sobirno propuso una reunión entre la reina Isabel II y la Presidenta Isabel Perón para arreglar el asunto.

Finalmente, un grupo llamado "Malvinas Argentinas", integrado por peronistas oficialistas, entregó al canciller Manuel Arauz Castex un diploma que lo acredita como miembro honorario y como "pionero de la soberanía argentina en las islas Malvinas".

EL DIA

Gran Bretaña Llamó a su Embajador en Buenos Aires

Especulaciones Sobre una Nueva Crisis en el Gabinete Argentino

(AP, AFP y EFE)

LONDRES, 14 de enero.— El embajador en la Argentina, Derick Ashe, ha sido llamado aquí para consultas en relación con la disputa por las Islas Malvinas, dijo hoy en la cámara de los Comunes el ministro de Relaciones Exteriores, James Callaghan.

Agregó que recibió un mensaje personal de su colega argentino Manuel Arauz Castex.

No dio detalles sobre el contenido del mensaje ni dijo cuándo viajará el embajador. Pero manifestó que, dada la buena voluntad de ambas partes, Gran Bretaña y Argentina "deben poder transformar el área de disputa sobre la soberanía de las Islas Malvinas".

En un texto oficial leído ante la Cámara de los Comunes, el jefe del ministerio británico de Relaciones Exteriores, dijo que debía haber una cooperación amistosa "teniendo en cuenta los deseos y los

intereses de los habitantes" de las islas que la Argentina reivindica como parte integrante de su territorio.

Según el ministro británico, la Argentina no encara ningún "ataque armado" contra las Malvinas, pero destacó que los habitantes de ese archipiélago padecen "graves inquietudes".

Señaló en ese sentido que "la posición de aislamiento en que se encuentran, la cooperación con la Argentina es necesaria para que puedan vivir y prosperar" en calma.

Callaghan recordó igualmente que Gran Bretaña se sigue ateniendo a la resolución de las Naciones Unidas que reconoció los derechos de los habitantes de las Islas Malvinas a la autodeterminación.

Finalmente rechazó la sugerencia del representante de la oposición conservadora, Reginald Maudling, en cuanto a vincular la actitud del gobierno argentino con la situa-

ción política interna que reina actualmente en ese país.

ACLARACION

Por otra parte, en Argentina, el canciller Manuel Arauz Castex aclaró a los periodistas que el retiro de los embajadores británico y argentino de Buenos Aires y Londres no debe confundirse con ruptura de relaciones.

La aclaración la hizo a raíz de la decisión del gobierno argentino de solicitar al de Gran Bretaña el retiro de su representante diplomático en esta capital.

Comentó, además, que la actitud argentina estaba contemplada por las variables estudiadas y que se había llegado a ella después de consideraciones exhaustivas.

El ministro eludió responder luego en el sentido de si se había consultado la adopción de esa medida, a la presidente María Estela Perón, expresando que el tema era del área de su competencia y que le había dedicado preferente atención.

En círculos de la cancillería se supo que el embajador británico Derick Ashe habría solicitado a Arauz Castex conocer el plazo que se le otorgaría para abandonar la Argentina, pero no se conoció la respuesta.

CRISIS EN EL GABINETE

Por otro lado, se dijo que el presidente del banco de la nación argentina, Roberto Ares, pasaría a ocupar en las próximas horas un alto puesto dentro del gabinete nacional. De acuerdo a estas versiones, Ares pasaría a ocupar la cartera de Economía y su actual titular, doctor Antonio Cafiero, accedería al ministerio de Interior.

La entrevista mantenida ayer por la presidente de la nación con el doctor Roberto Ares y el inusual movimiento de sus oficinas en el Banco Nacional esta mañana, fueron elementos suficientes para reavivar las especulaciones que en torno a la crisis de gabinete se mantienen latentes desde la semana pasada.

La posibilidad de que dicho cambio se produzca, dio motivo para traer a primer plano, una vez más, la intervención a la provincia de Buenos Aires, cuyo gobernador Victorio Calabro fue recientemente expulsado del Partido Justicialista. La relación entre ambas noticias políticas se centra en la oposición sostenida por el actual ministro de Interior y vicepresidente del partido gobernante, doctor Angel Robledo, quien manifestó, que de concretarse la intervención, él renunciaría a su cargo. Su dimisión, al parecer, arrastraría la del ministro de Defensa, Tomás Vottero, y quizás de algún otro integrante del gabinete.

EL SOL DE MÉXICO

Llama Gran Bretaña a su Embajador en Argentina "Para Consultas": Callaghan

LONDRES, 14 de enero (AP-EFE-UPI).— El embajador en la Argentina, Derick Ashe, ha sido llamado aquí para consultas en relación con la disputa por las Islas Malvinas, dijo hoy en la Cámara de los Comunes el ministro de Relaciones Exteriores, James Callaghan.

Agregó que recibió un mensaje personal de su colega argentino, Manuel Arauz Castex.

No dio detalles sobre el contenido del mensaje ni dijo cuándo viajará el embajador, pero manifestó que, dada la buena voluntad de ambas partes, Inglaterra y la Argentina "deben poder transformar el área de disputa sobre la soberanía de las Islas Malvinas".

El legislador laborista Bernard Conlan, dijo que la acción

unilateral de Argentina de pedir el retiro del embajador británico, es "una extrema provocación", que debe ser vista con "grave preocupación" por los habitantes de las islas. Pero Callaghan replicó: "Estoy seguro de que el gobierno argentino no recurrirá al ataque armado".

Callaghan adoptó una actitud moderada ante la Argentina, al poner de relieve el interés de ambos países en transformar la actual confrontación sobre las Islas Malvinas, en una cooperación amistosa.

En un texto oficial leído ante la Cámara de los Comunes, el jefe del Foreign Office (ministerio británico de Relaciones Exteriores), dijo que esa cooperación debe realizarse "teniendo en cuenta los deseos y los intereses de los habitantes" de las islas.

Otorgará el BID un Crédito por US\$115 Millones a Argentina

WASHINGTON, 14 de enero (AFP).— Argentina conseguirá el próximo mes préstamos por más de 115 millones de dólares destinados a la producción de acero, según reveló hoy Jorge Domínguez, vicepresidente ejecutivo del Banco Nacional de Desarrollo, (BND).

Domínguez anunció también que presentó al Banco Interamericano de Desarrollo (BID) una solicitud de préstamo por 60 millones de dólares para el financiamiento de la promoción industrial. Dijo que esta solicitud recibió una "muy favorable acogida".

El dirigente del BND se entrevistó el martes con altos funcionarios del BID. Según indicaron fuentes argentinas, estas entrevistas eran el objeto principal de su breve estadía en Washington.

Los préstamos de 115 millones de dólares mencionados por Domínguez fueron concedidos a la empresa Acindar.

El BID anunció los detalles de la operación el 9 de octubre de 1975.

Fuentes del BID precisaron hoy que los recursos que recibirá Acindar en febrero ascenderán a 119 millones de dólares.

La procedencia de estos fondos es la siguiente:

- 70 millones de dólares del BID,
- 15 millones de dólares de fuentes privadas concedidos en euromoneda,
- 20 millones de dólares del Banco de Exportación e Importación de Estados Unidos,
- 14 millones de dólares en créditos de proveedores.

EL SOL DE MEXICO

Duplicarán su Comercio Argentina y Venezuela

Acordaron un Intercambio por \$875 Millones Anuales

CARACAS, 14 de enero (AFP).— Argentina y Venezuela duplicaron su intercambio comercial, al suscribir hoy convenios por 875 millones de pesos para la compra de 400 mil toneladas anuales de productos agrícolas argentinos, y de más de un millón de mineral de hierro venezolano.

Firmaron además, entendimientos para incrementar a breve plazo dicho intercambio, incluyendo petróleo, aluminio y carbón venezolanos, y maquinaria agrícola, carne y leche en polvo de la Argentina.

Los documentos fueron firmados por el ministro argentino de Economía, Antonio Cafiero, y el de Hacienda de Venezuela, Héctor Hurtado, perfeccionando los acuerdos alcanzados durante la visita de este último a Buenos Aires, en noviembre pasado.

Quedó suscrito también un acuerdo de cooperación técnica en materia agrícola y agroindustrial, y se iniciaron las gestiones para colocar títulos argentinos de la deuda pública externa en el mercado venezolano de capitales.

CONVENIO DE SUMINISTRO A LARGO PLAZO

Los convenios de suministro a largo plazo comprenden, por la parte argentina, 200 mil toneladas anuales de trigo, 100 mil de maíz amarillo y 100 mil de sorgo.

Venezuela aportará 150 mil toneladas de mineral de hierro en 1976, y de 200 a 250 mil del mismo mineral en cada uno de los años de 1977 a 1980.

La totalidad de los productos será transportada por las navieras estatales de los dos países, Compañía Anónima Venezolana de Navegación (CAVN), y Empresas Líneas Marítimas Argentinas (ELMA).

Quedó constituido un grupo mixto de trabajo entre Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF), de la Argentina y Petróleos Venezolanos (PETROVEN), para estudiar un convenio de suministro a largo plazo.

Cafiero dijo que este convenio podría firmarse a muy breve plazo, y señaló que había ordenado la paralización de una licitación internacional abierta por su país, para la compra de petróleo por unos 30 millones de dólares.

"Es nuestra intención —indicó— comprar en Venezuela todo el petróleo que necesitamos para cubrir nuestro déficit".

Explicó que el acuerdo respectivo sólo depende de las facilidades de pago, precios, calidad de los distintos tipos de hidrocarburos y de los costos y facilidades de transporte.

SE REUNIRAN EN BREVE PLAZO

Agregó que el total de las necesidades argentinas oscila entre 3 y 4 millones de metros cúbicos anuales.

Representantes de los dos países se reunirán "en el más breve plazo", añadió Cafiero, para examinar las posibilidades de incrementar el comercio de aluminio y establecer una empresa binacional para la producción de alúmina.

Igualmente continuarán las gestiones que se adelantan para el suministro de carbón venezolano a la Argentina, y una misión de ese país vendrá a Caracas dentro del actual trimestre, para estudiar la colocación de maquinaria agrícola.

En el mismo plazo, una misión venezolana irá a la Argentina para concluir los análisis sobre las normas de sanidad animal y el proceso de elaboración de carnes, a fin de incluir ese producto en el intercambio, junto con la leche en polvo y otros derivados.

EL SOL DE MÉXICO

12 Meses en la Visión de Jeane Dixon

- Misión Secreta de Kissinger; Viajará a Cuba
- En Argentina Isabelita Dejará la Presidencia

(c) "The Chicago Tribune"

Exclusivo para EL SOL DE MEXICO

II

—Aunque la concesión del Premio Nobel de la Paz de 1975 al disidente sabio Andrei Sajarov molestó mucho al gobierno soviético, el científico despertará controversias en todo el mundo.

—Henry Kissinger marchará en este año a otra de sus misiones secretas, en esta ocasión irá ¡a Cuba!, pero "le saldrá el tiro por la culata", lo que le hará lamentar su forma de actuar.

—La India padecerá violencia en 1976. Partidos políticos opuestos lucharán unos con otros, lo que ocasionará el asesinato de un dirigente.

—En Asia habrá el colapso de otra democracia y la sustituirá una dictadura.

—La muerte de un viejo líder europeo hará que en su país haya disturbios



Isabelita Perón: abandonará a finales de año la presidencia

que ocasionaran serios problemas entre Estados Unidos y la Unión Soviética.

—Dos líderes mundiales, que juntos gobiernan a más de mil millones de individuos, abandonarán el poder en 1976. Tanto Mao Tse-tung como Leonid Brezhnev, dejarán su cargo.

—El secretario general de las Naciones Unidas Kurt Waldheim dejará su cargo este año, preocupado por el futuro de la organización.

—El dictador de Corea del Norte Kim Il Sung se comprometerá en una empresa violenta que posiblemente ponga en crisis al Lejano Oriente.

—Este año la URSS tratará de aumentar su poder mediante 6 incursiones militares o políticas en el mundo libre: en el Medio Oriente, en el Lejano Oriente, en Centroamérica, en Europa y en Africa.

—A pesar de la favorable publicidad, la Conferencia Económica Europea, a la que asistió el presidente Ford el año

pasado, en París, hará que aumente la competencia entre productos extranjeros y norteamericanos.

—El caos que predije para Argentina, hace un año, continuará y se agravará en éste. Hacia el final de 1976 Isabelita Perón se verá obligada a salir de la presidencia.

—Tanto para la Organización de Países Exportadores de Petróleo como para el sha Reza Pahlevi de Irán, 1976 les traerá numerosos contratiempos.

—El balance de poder mundial se desequilibrará hacia el final del siglo. Los países que producen grandes excedentes de alimentos —Canadá, Argentina, Australia, Nueva Zelanda y otros— se volverán tan poderosos como los nucleares. La abundancia de cosechas se hará más importante que las armas en la diplomacia mundial.

—Un partido comunista en Europa llegará al poder mediante elecciones.

—Al final del siglo un gran terremoto sacudirá a Jerusalén y esto lo dejará inhabitable, por lo que el Medio Oriente se verá en la necesidad de construir

EL DIA

María Estela Martínez Estrena un Nuevo Gabinete en Argentina

(IPS, UPI y EFE)

BUENOS AIRES, 15 de enero. La presidente de la nación, María Estela Martínez de Perón, aceptó la renuncia presentada por 4 de sus ministros, de acuerdo a una información proporcionada al finalizar la mañana por el secretario de prensa y difusión de la presidencia de la nación, Osvaldo Papaleo.

Los ministros a quienes les fue aceptada la renuncia, son los ex titulares de Interior, Dr. Angel Federico Robledo; de Justicia, Ernesto Corvalán naculares; de Defensa, Tomas Vottero; y de Relaciones Exteriores, Manuel Arauz Castex. Permanecen en sus cargos los ministros de Bienestar Social, Anibal Demarco; de Economía, Antonio Cafiero; de Educación, Pedro Arrighi; y de Trabajo, Carlos F. Ruckauf.

Interior: Roberto Ares (ex presidente del banco de la nación).

Justicia: José Deheza (ex procurador fiscal).

Defensa: José Dehesa (interinamente).

Relaciones Exteriores: Pedro Arrighi (interinamente).

Educación: Pedro Arrighi (confirmado).

Economía: Antonio Cafiero (confirmado).

Trabajo: Carlos Ruckauf (confirmado).

Bienestar Social: Anibal Demarco (confirmado).

ROBLEDO, EL PERDEDOR

El reajuste ministerial realizado hoy por la presidente María Estela Perón terminó con la vida pública del ministro interior, Angel Robledo, propulsor de una política de diálogo y de flexibilidad que lo enfrentó con los sectores integristas del peronismo.

Cayó también en este movimiento de piezas el ministro de Relaciones Exteriores, Manuel Arauz Castex, tan sólo 48 horas después de haber expulsado virtualmente al embajador inglés en Argentina, lo que puso a los dos países al borde de la ruptura diplomática.

Aunque la crisis se mantenía latente desde principios de año, la forma como se materia-

lizó e instrumento tomó por sorpresa a los círculos políticos y diplomáticos y aún a los propios ministros.

Poco después de las 10 de la mañana (13:00 GMT), la secretaria de prensa del gobierno informó que la señora Perón había solicitado la renuncia a todos sus ministros. Habitualmente son los ministros quienes ponen sus cargos a disposición de la presidente.

La imperante petición no era esperada. Anoche el canciller Arauz Castex y el ministro de Educación, Pedro Arrighi, cenaron en una embajada y nada les hacía suponer que horas después tendrían que presentar sus dimisiones.

La caída de Robledo era esperada desde hace tiempo. Violentamente atacado por el sindicalismo que obedece al líder de las 462 organizaciones, Lorenzo Miguel, carecía de otra estructura de sustento que no fuese la aceptación que en la oposición y en otras instituciones recibía su flexibilidad política.

Por otra parte el hasta hoy ministro del Interior, Angel Robledo, anunció que presentará su renuncia al cargo de vicepresidente primero del partido justicialista (peronista).

Dado que la presidente neta del partido es la jefe del Estado, María Estela Perón, Robledo venía desempeñando hasta ahora de hecho la jefatura del movimiento peronista.

En conversación sostenida con los periodistas acreditados en el Palacio del Gobierno, Robledo no especificó si su renuncia a la vicepresidencia del Partido Justicialista era voluntaria o si le había sido solicitada por la señora Perón.

Destacó en varias oportuni-

dades que mantenía el rango de embajador, lo que permite suponer que reingresará a la actividad diplomática.

Robledo ya fue embajador en México y en Brasil, antes de asumir sucesivamente las Carteras de Relaciones Exteriores y del Interior. Su carrera política en el actual gobierno peronista comenzó el 25 de mayo de 1973 como ministro de Defensa Nacional, cargo que mantuvo hasta que fue designado embajador de México, en noviembre de 1974.

Isabelita Renovó Parcialmente su Gabinete; Retiró a Angel Robledo

Intento Aparente Para Restablecer el Equilibrio de Fuerzas en el Justicialismo

Buenos Aires, 15 de enero. (AFP, AP y Latin). La Presidente argentina, María Estela Martínez, renovó hoy recientemente su gabinete; alejó de él a Angel Robledo, ministro del Interior hecho que se considera como un intento por restablecer el equilibrio dentro de los sectores antagónicos del gobernante Partido Justicialista.

Los ministros que hoy presentaron sus renunciaciones y que le fueron aceptadas son, además de Robledo: el de Justicia, Ernesto Corvalán Nanciarés; de Defensa, Tomás Vottero, y de Relaciones Exteriores, Manuel Arauz Castex.

Ministro del Interior fue designado el economista Roberto Ares, hasta hoy presidente del Banco de la Nación. Juan Carlos Deheza, ex fiscal federal, ocupará el cargo de ministro de Justicia e interinamente el de Defensa.

De Relaciones Exteriores será responsable, mientras tanto el titular de Educación, Pedro Arrighi.

Los cambios eran esperados desde hace semanas, pues se anticipaba un ajuste ministerial a fines del año pasado, "para proyectar una imagen apreturista y renovadora en las filas oficialistas", según dijeron comentaristas políticos.

El alejamiento de Robledo, un respetado abogado de 59 años, vicepresidente del Partido Justicialista, pone fin a un diferendo que existe dentro del Poder Ejecutivo, ya que el ex ministro del Interior se negó terminantemente a apoyar la intervención federal de los gobiernos de las provincias de Buenos Aires y Santa Fe, dirigidos por prominentes críticos a la gestión peronista.

Robledo constituía una figura del peronismo moderado, partidario del diálogo y señalado insistentemente como un eventual sucesor de Isabelita.

Fuentes allegadas al gobierno aseguraron que la salida de Robledo no indica la intervención de las mencionadas provincias, por cuanto Roberto Ares, el nuevo ministro del Interior, es tan moderado y dialoguista como Robledo. Fue definido como un "tecnócrata, partidario de acuerdos en que participen todos los sectores nacionales".

Lo que realmente resultó sorprendente es el alejamiento del canciller Arauz Castex, que anteayer pidió al gobierno británico la retirada

de su embajador en Buenos Aires a raíz del diferendo existente entre ambos países por la soberanía de las islas Malvinas.

Tomás Vottero, el ministro saliente de Defensa, fue el encargado de enfrentar el alzamiento de la Fuerza Aérea en diciembre pasado, razón por la que se estima la Presidente ya lo consideraba como "quemado".

El Partido Justicialista, dividido entre peronistas de derecha y progresistas, dominando los primeros en el gobierno, había exigido el alejamiento de Robledo que, pese a ser su vicepresidente, se había negado a retirar al gobernador de Buenos Aires, Víctorio Calabro, un ex peronista.

En otro orden de cosas, en Mendoza, fueron hoy detenidos varios policías y acusados de participar en hechos delictivos. Un oficial fue arrestado por haber asesinado a dos dirigentes gremiales a fines de diciembre, por encargo de un comerciante de la ciudad.

Otros dos uniformados fueron encarcelados al comprobárseles el secuestro con fines de robo y después herir a balazos a un ciudadano chileno, llamado Miguel Hidalgo Zúñiga.

En esta capital fueron hallados tres cadáveres en distintos puntos. Dos presentaban múltiples impactos de balas y estaban prácticamente destrozados por la explosión de bombas. El tercero fue hallado en la cercana ciudad de La Plata, en una caleta de pescadores.

Cortázar en el Tribunal Russell

"Nuestro Cometido es Informativo", Explica el Autor Argentino

ROMA, 15 de enero (AP).— El escritor argentino Julio Cortázar es, con su colega el colombiano Gabriel García Márquez, personaje importante del llamado Tribunal Russell II, reunido en Roma para juzgar la represión en algunos países latinoamericanos.

"Como García Márquez —ha dicho en una entrevista Cortázar— realizo un trabajo que puede llamarse modesto y útil al mismo tiempo para el Tribunal Russell.

Nosotros no somos juristas. . . pero sí latinoamericanos y por añadidura escritores. Tenemos, se nos consiente decirlo, muchos lectores. Nuestro cometido es pues informativo".

Según Cortázar después de cada Tribunal Russell —se han celebrado 3 sesiones y ésta es la última— "escribimos artículos en América Latina y en Europa.

Cuando estos escritos llegan, por ejemplo, a Argentina, Uruguay, Chile o a Bolivia, se transforman en alimento para los combatientes, para hacerlos comprender que no han sido olvidados. Recordamos a los presos, a los marginados, a los torturados. . . somos un puente de contacto. En resumen, trabajamos más fuera que dentro del Tribunal; esa es nuestra contribución".

Cortázar, con García Márquez y otros políticos y pensadores de izquierda forma parte del Tribunal.

Cortázar dijo que le había llegado un documento impresionante de la llamada batalla de El Chingolo, en Argentina, entre guerrilleros y fuerzas del ejército. Calificó el documento —que ha sido entregado al Russell— de alarmante y alucinante. A los muertos antifascistas, según Cortázar, "se sumaron los ocurridos en las villas miseria".

EXCELSIOR

Amenazan de Muerte a Jockeys en Buenos Aires, si Ganaban

BUENOS AIRES, 15 de enero (AP).—La policía procura detener a desconocidos que amenazaron de muerte a varios jockeys en el Hipódromo de Palermo, se informó hoy.

Los jockeys Héctor Libre, Rubén Gaitán, Osvaldo Teves, Miguel Cañedo, José Bretón y María Lazcano, fueron amenazados por anónimos indicándoles que serían "ejecutados" si ganaban la sexta carrera de ayer.

Los afectados, antes de la carrera, hicieron la denuncia ante las autoridades del hipódromo afirmando que dejaban constancia "que iban a hacer lo posible por obtener la victoria".

Disputada la prueba fue ganada por "Nicolau" con la monta de Teves, uno de los favoritos, escoltado por "Maniatao" con libre.

Otros dos jockeys que participaron en la competencia no fueron amenazados. La policía presume que se trata de una banda de delincuentes que procuraba alzarse con una importante suma de dinero apostada a los dos caballos cuyos jinetes no recibieron las amenazas en caso de que hubieran ganado lo que, finalmente, no ocurrió.

* Fue Redescubierta en Argentina la Ciudad "Nombre de Dios", del XVI

BUENOS AIRES, 15 de enero. (EFE)—Los restos de una antigua ciudad española fundada por el pontevedrés Pedro Sarmiento de Gamboa acaba de ser descubierta en el extremo austral de Argentina. La misma data de 1584 y estaba situada sobre el estrecho de Magallanes.

El anuncio hecho aquí por la representación del gobierno de la provincia de Santa Cruz (la más meridional del territorio continental argentino) indica que las ruinas fueron halladas hace poco y que se trabaja activamente para descubrirlas totalmente.

Dicha población, en donde Pedro Sarmiento de Gamboa dejó a cien hombres y treinta mujeres, llevaba la denominación de "Nombre de Jesús". El propósito de las autoridades españolas al decidir su erección fue convertirla en un vallado contra los piratas.

Por esa época los piratas de su majestad británica asolaban las costas americanas. Luego de sus primeras correrías por El Caribe marcharon hacia el sur, y comenzaron a utilizar el estrecho de Magallanes para pasar al océano Pacífico.

El estrecho de Magallanes,

había sido descubierto a comienzos del siglo XVI por el navegante portugués (al servicio de la corona española) Hernando Magallanes, quien lo bautizó "Estrecho de Todos los Santos".

Uno de los célebres piratas británicos que lo navegaron, y que atacaron reiteradamente las costas próximas fue el famosísimo sir Francis Drake, quien tras sus andanzas por todo el mundo cayó en 1595, en Portobelo, ciudad española del Caribe.

La población, fundada en 1584 por don Pedro Sarmiento de Gamboa, y que va surgiendo paulatinamente a la luz ante los esfuerzos arqueológicos del gobierno local, poco pudo hacer en pro de su cometido ya que casi todos sus habitantes perecieron de hambre.

El descubrimiento de estas ruinas, precisamente en estas circunstancias de la relación argentino-británica, al borde de la ruptura de relaciones, pareciera tener una suerte de connotación histórica para este país, heredero de los dominios españoles en la zona.

Por entonces los españoles trataban de evitar que los piratas o corsarios británicos se infiltrasen en el océano a través de esa pequeña vía na-

vegable que separa el continente de la isla de Tierra del Fuego.

Pero también existe otra histórica connotación que une al fundador de esta reencontrada ciudad con el más grande navegante que tuviera a su servicio su majestad británica por aquella época el ya mencionado Francis Drake.

Este último que se llenara de gloria en El Caribe, en el Atlántico Sur, y en las costas de Chile y Perú en el Pacífico, que fue el primer británico en dar la vuelta al mundo... y el vicealmirante de la flota que derrotó a la "armada invencible" de Felipe II, sufrió su más grande derrota en Galicia, la tierra natal de Sarmiento de Gamboa.

Efectivamente, luego de asolar varios puertos españoles, en particular el de Cádiz, en 1589 atacó al frente de 20.000 hombres a La Coruña, pero sufrió una completa derrota a manos de los lugareños alentados por María Pita.

Al margen de ello, don Pedro Sarmiento de Gamboa, que pasó más de 30 años por tierras americanas no sólo fue un marino y fundador de ciudades, sino un notable cronis-

EXCELSIOR

Pacto en Buenos Aires Para Preservación de Todos los Museos

BUENOS AIRES, 15 de enero (EFE)—En el histórico cabildo de esta ciudad se firmará hoy el primer programa regional para el área entre la Oficina de Educación Iberoamericana y la Asociación Sudamericana de Museos.

Se trata de un acuerdo de cooperación técnica para la preservación de los objetos históricos, artísticos y científicos propios de los países del continente. Contempla la realización de un seminario internacional, durante el año en curso, para expertos, museólogos, restauradores y juristas, donde se analizarán los precios técnicos y legales que sirven de base a una convención para la preservación de piezas museológicas y de objetos artísticos e históricos.

Recomiendan en EU no Hacer Inversiones en Argentina

Desconfianza Para Otorgar Créditos a Italia

WASHINGTON, 15 de enero (AP-EFE).— La Secretaría de Comercio advirtió hoy a los exportadores norteamericanos, que no deben anticipar "una rápida o fácil" solución de los problemas económicos argentinos, pues el futuro inmediato parece signado por la inestabilidad.

Un informe del despacho admite empero, que "con una mayor estabilidad política Argentina estaría en una fuerte posición para iniciar una rápida y sostenida recuperación económica".

"La acción gubernamental relativamente moderada, y en fructífera consulta con el Fondo Monetario Internacional, es un acontecimiento positivo", se señala. "Sin embargo, en ausencia de una cohesión política el gobierno probablemente continuará reaccionando sobre bases ad hoc. No se ha elaborado ningún plan económico global para superar la crisis económica, y probablemente no sea posible lograrlo a estas alturas".

La secretaría emite periódicamente ese tipo de informe, para dar cumplimiento al mandato legal de tener informados a los exportadores norteamericanos, sobre las perspectivas de los demás mercados mundiales.

CAUTELA PARA PRESTAR EN ITALIA

Por su parte, el Departamento del Tesoro ha invitado a los institutos crediticios de Norteamérica, a ser "muy cautos" en la estipulación de nuevas operaciones de préstamos con organismos públicos; o institutos bancarios de derecho público italianos.

Así lo revela hoy el diario "La República"; precisa que esta iniciativa, que ha suscitado serias preocupaciones en el mundo político-financiero, ha sido adoptada por el "Controller of Currency" (organismo al que está confiada la vigilancia de los compromisos bancarios) en base a una motivación de carácter técnico, según la cual los créditos a los institutos y organismos son garantizados por el Estado italiano, y consecuentemente en la práctica es el Estado el único deudor. De esta forma pasaría a aplicarse automáticamente la norma vigente en Estados Unidos, sobre la fijación de cierto nivel máximo para los créditos a un solo deudor.

Volviendo al comunicado del Departamento de Comercio en su informe sobre Argentina, se agrega que "la situación económica argentina se deterioró en 1975, y el país encara una difícil crisis económica. La presente situación incluye un decaimiento económico, un índice record de inflación, y dificultades con la balanza de pagos.

"El decaimiento industrial que se acentuó a mediados de año ha sido agudo. A fines de septiembre el índice inflacionario subía a un nivel anual del 258 por ciento, y se anticipan altos niveles para 1976. Los resultados de la balanza de pagos en 1975 son de los más pobres en muchos años, pero pueden mejorar en 1976.

PROSEGUIRA LA INESTABILIDAD

"La presente situación económica es compleja, y no se pueden esperar soluciones fáciles o rápidas. En lo inmediato se anticipa una continua inestabilidad. La situación fiscal puede aclararse cuando el Congreso inicie la consideración del presupuesto de 1976. La cuestión salarial sigue siendo clave.

"Con una mayor estabilidad, Argentina estaría en una fuerte posición para iniciar una rápida y sostenida recuperación económica. Sus recursos agrícolas son excelentes y el país se encuentra prácticamente aislado de las grandes convulsiones petroleras; sin embargo la cuestión política sigue siendo capital.

El cuadro general de las inversiones continúa extremadamente serio. Las inversiones aumentaron 13.7 por ciento en 1974, debido mayormente a la construcción de viviendas baratas y la reposición de inventarios. Las inversiones industriales subieron sólo 3.2 por ciento, y ello fue posible gracias a los intensos gastos públicos. Se estima que fueron considerables en 1974, después de una aguda contracción en 1973. Esa tendencia en el sector privado continuó en 1975.

POSIBLE MEJORIA ESTE AÑO

"Las inversiones externas no se han materializado debido a una serie de factores como las

regulaciones, leyes restrictivas, el terrorismo, la inestabilidad política y los problemas económicos. Se considera posible alguna mejora en 1976, debido a la urgente necesidad que tiene el país de capital extranjero.

"La crisis en la situación de cambios, significa que una gran porción de las regalías y ganancias serán retenidas en el país durante algún tiempo. Aun cuando el gobierno continuará dependiendo de la emisión de bonos para aliviar la situación, ese procedimiento seguirá siendo inadecuado para atender lo acumulado en los últimos años.

"Las importaciones argentinas en el primer semestre de 1976 se verán severamente restringidas, especialmente en lo que hace a bienes de capital, pues el país necesitará divisas para la adquisición de la materia prima para su actividad industrial. Aun cuando se lograran fondos externos para financiar la importación de bienes de capital, las reservas del Banco Central son tan bajas que no podría facilitar el 10 a 15 por ciento para el pago inicial.

SE CONCENTRARAN EN EL MERCADO DE E.U.

"Los esfuerzos para aumentar las exportaciones argentinas se centralizarán en el mercado norteamericano. La reducción del acceso de las carnes argentinas a la Comunidad Económica Europea, intensificará las presiones para la modificación de las disposiciones sanitarias norteamericanas.

"Al mismo tiempo se procurará tornar más efectivos, o aun más amplios, los acuerdos comerciales de 1973 y 1974 con el campo socialista. Ello puede conducir a una mayor penetración del mercado argentino por parte de los abastecedores de la Europa Oriental.

"En suma, las perspectivas inmediatas señalan mínimas inversiones privadas nacionales o extranjeras, reducido crecimiento económico, continuos esfuerzos para llevar adelante una política que aumente el ingreso de los sectores más desposeídos, escasez en el mercado de cambios, y un poco de crecimiento en las exportaciones".

EXCELSIOR

Huelga de Futbolistas Argentinos por la Contratación de un Uruguayo

BUENOS AIRES, 15 de enero. (AFP)—La contratación por parte del bicampeón argentino River Plate, del guardameta uruguayo Omar Correa, determinaría una huelga de los futbolistas argentinos agremiados, y la eventual suspensión de la iniciación del torneo profesional previsto para el 15 de febrero.

Correa fue adquirido por la entidad argentina a River Plate de Montevideo en la suma de 330 millones de pesos, a pagarse la mitad al contado y el resto dentro de un mes.

La reacción de la entidad que agrupa a los jugadores argentinos se debe a la decisión de la Asociación Uruguaya de Fútbol que prohibió la contratación de jugadores extranjeros.

"Si en el Uruguay no pueden jugar los futbolistas argentinos, en nuestro país tampoco podrán actuar los futbolistas orientales". Afirmó el presidente de esa entidad, Héctor Catoira.

"No es posible, agregó, que en nuestros equipos de primera "A" y "B", hayan actuado en los últimos años entre 20 y 25 uruguayos, mientras que en el fútbol de ese país se nos hayan cerrado las puertas. Consideramos que nuestra posición es totalmente justa, porque en ningún país se dio un caso tan absurdo como éste".

Catoira a firmó enérgicamente que si "un jugador uruguayo pisa una cancha argentina, paramos el fútbol. Lo que no saben defender los dirigentes lo van a sustentar los jugadores. Los dirigentes del fútbol argentino parecen extranjeros".

Tras aclarar que la suspensión de contratación de extranjeros solamente alcanza a los jugadores uruguayos siendo normal para los de otros países, Catoira recordó

que a fines de diciembre último elevaron a la AFA una nota pidiendo la aplicación de esa medida contra los futbolistas uruguayos hasta tanto no se levantara la prohibición contra los argentinos.

Por su parte el presidente de River Plate, Rafael Aragón, señaló que si su entidad adquirió a Correa es porque hasta el momento no existe ninguna prohibición para contratar futbolistas uruguayos.

"La posición de futbolistas agremiados, de realizar un planteo, para impedir que el hombre firme no lo entiendo".

"En este país, dijo, vivimos rodeados de amenazas y tal situación se tiene que terminar. No puede ser que los futbolistas argentinos quieran matar a la gallina de los huevos de oro. Ellos se desviven por irse a jugar al exterior, y es así como constantemente viajan a Colombia, Perú, Venezuela, México, Brasil, España, Francia, Alemania... ¿No se dan cuenta que si empiezan con el problema de las prohibiciones, a los argentinos también se pueden ir cerrando todos los mercados?", agregó.

Finalmente dijo que "si agremiados oficialmente decreta la amenaza de parar si no sale la prohibición para los uruguayos, es la AFA quien tendrá que resolver y no River".

Raúl Quijano Juró Como Nuevo Canciller Argentino

Se Efectúa una Campaña Para Reelegir a Isabel Martínez en 1977

(PL, AFP, AP y UPI)

REPERCUSIONES EN ARGENTINA

BUENOS AIRES, 16 de enero. — La presidente Isabel Martínez tomó hoy juramento al nuevo ministro de Relaciones Exteriores, Raúl Quijano.

La ceremonia se realizó en el despacho presidencial, con la presencia del presidente del Senado, Italo Lúder, los demás ministros del Poder Ejecutivo, los comandantes de las Fuerzas Armadas y otros funcionarios.

Quijano llegó hoy por vía aérea, a Buenos Aires procedente de Nueva York.

El nombramiento de Quijano como canciller fue recibido hoy en los medios políticos y diplomáticos de Washington con una satisfacción unánime.

"La presencia de un diplomático apolítico de la estatura de Quijano en este cargo clave es de buen augurio en la coyuntura actual de Argentina", manifestó un especialista en asuntos argentinos allegado al gobierno estadounidense.

En Argentina la reestructuración ministerial dispuesta el jueves por la presidenta tuvo amplia repercusión en medios castrenses, sindicales y políticos, puntualizaron hoy los periódicos.

Es esta la décima reestructuración producida desde el 10 de julio de 1974 en que asumió el poder, tras la muerte de su esposo Juan Perón, la actual jefa de Estado, habiéndose cambiado durante ese lapso a 32 ministros, lo que significa, según lo destaca *La Opinión*, todo un récord.

Se señaló que los gestores de la nueva reestructuración, tanto en los relevos como en la designación de los nuevos ministros, son Julio González secretario privado de la presidenta y Raúl Lastrini, ex presidente de la Cámara de Diputados y yerno del ex ministro de Bienestar Social, José López Rega.

En los medios castrenses y especialmente los comandos generales de las Fuerzas Armadas, siguieron atentamente los acontecimientos, pero sin que en ningún momento se alterase la línea de absoluta prescindencia política implantada por la conducción de las tres armas.

"Sin embargo, dice *Clarín*, en determinados círculos allegados a los medios castrenses, pudo notarse una impresión de desagrado por lo que se consideran cambios de superficie, que no alteran sustancialmente ni la orientación ni la conducción gubernamental".

¿REELECCION DE ISABEL?

Mientras una campaña proselitista destinada a la reelección de la presidenta en los comicios de 1977 fue iniciada aquí por La Mesa de Unidades Básicas.

Muchas paredes de edificios de esta capital amanecieron cubiertas con grandes leyendas que expresaban: "en el 77 — reviente quien reviente — Isabel presidente".

La Mesa de Unidades Básicas, que se atribuye el carácter de "expresión mayoritaria del peronismo metropolitano", convocó además a un acto para el 7 de febrero próximo en el que lanzará esa candidatura.

El miércoles, durante un acto al que asistió la señora Martínez para inaugurar un centro de protección infantil se escucharon slogan como "cormaje Isabel", "presidente para rato" y "uno, dos y tres presidente otra vez".

DENUNCIA DEL PCA

Entre tanto, el Partido Comunista argentino denunció hoy que uno de sus máximos dirigentes "ha sido detenido o

secuestrado" por un grupo de desconocidos armados.

La información del Partido Comunista, denuncia que el integrante de su Comité Central, Alberto Cafaratti, dirigente del Sindicato de Luz y Fuerza de la provincia de Córdoba, fue detenido "por numerosas personas vestidas con ropas civiles y fuertemente armadas, en momentos en que con otros compañeros de trabajo abandonaba la sede de la Empresa Provincial de Energía de Córdoba (EPEC), donde trabaja".

Entre tanto, un policía resultó muerto al estallar la bomba que trataba de desarmar y 3 individuos murieron en un tiroteo con fuerzas de seguridad, se informó oficialmente.

Asimismo 3 policías mataron anoche a balazos a un izquierdista que intentó disparar sobre ellos en la ciudad de Córdoba, 750 kilómetros al norte, indicó un vocero oficial.

Con estas 5 muertes se elevó a 35 el número de víctimas por la ola de violencia política en lo que va del año. Durante 1975 las víctimas fueron 898.

La Triple A de Argentina ha Secuestrado a 25 Personas en Siete Días, en Córdoba

Por FLAVIO TAVARES,
corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 16 de enero.—El terror se aduña de Córdoba: veinticinco personas desaparecieron en los últimos siete días tras de haber sido secuestradas de sus propios domicilios por el Comando Libertadores de América, de la ultraderechista Triple A, la que se moviliza libremente por la segunda ciudad argentina, tirotea en las calles, requisita manzanas enteras, allana viviendas y amenaza a los deudos de sus víctimas.

"Toda la población de Córdoba vive bajo el temor de la amenaza de muerte", denunció el senador José Antonio Allende, ex presidente del Senado y representante cordobés ante el Parlamento.

"Las cosas suceden como si las garantías individuales hubiesen dejado de existir. Las autoridades no han podido detener la ola de violencia y sus autores actúan en la completa impunidad", añadió el legislador, miembro del Partido Popular Cristiano.

El arzobispo de Córdoba, cardenal Raúl Primatesta y los jefes locales de otras cinco Iglesias cristianas —la Católica Ortodoxa, la Armenia Apostólica, la Siriana Ortodoxa, la Evangélica y la Metodista— decidieron consagrar los oficios religiosos del próximo domingo a un llamamiento a la pacificación, el respeto a la vida y los derechos ciudadanos.

La Confederación General del Trabajo (CGT) de Córdoba se declaró en "estado de alerta" contra la escalada de violencia ultraderechista, y los trabajadores de muchas importantes empresas han realizado paros por varias horas para exigir la apari-

ción de sus compañeros secuestrados.

La basura se amontona por toneladas en la ciudad de un millón seiscientos mil habitantes: los empleados municipales protestan por la desaparición de uno de sus dirigentes, y trabajan a la mitad de su capacidad.

El secretario del gobierno estatal, Carlos Raúl Riso, a cargo del Poder Ejecutivo provisional, compareció ante una asamblea de trabajadores de la empresa Renault y fue abucheado al intentar defender a la policía local la que, afirmó, "no participa en los secuestros".

Riso culpó de la violencia a organizaciones de izquierda y a las diferencias entre bandos antagónicos. Tal afirmación desató una ola de improperios en contra del funcionario, que finalmente debió retirarse de la asamblea.

Familiares de las hermanas Norma y Gloria Waquim, hijas de una acaudalada familia de comerciantes cordobeses, las que fueron secuestradas por la Triple A, anunciaron que iniciarán una querrela judicial contra el secretario Riso por "difamación y calumnias".

"Mis hijas nunca fueron terroristas. Se dedicaban a servicios sociales que la Iglesia Ortodoxa realiza entre los pobres", afirmó la madre de las secuestradas, Irma de Waquim.

QUEJA CONTRA LA POLICIA

La señora Waquim denunció que la policía cordobesa se negó a prestarle ayuda para impedir el secuestro de sus hijas. Dijo que mientras los miembros de la banda Comando Libertadores de América allanaban su casa para capturar a sus hijas, los vecinos llamaron reiteradamente a la policía, pero ninguna patrulla se presentó.

Minutos después de cometido el atentado, la señora Waquim acudió a la comisaría local y solicitó una dotación policial para perseguir a los plagiarios. "Se me respondió que no tenían vehículos y que más tarde irían a mi domicilio para que ratificara la denuncia. Sin embargo no fue nadie y ni siquiera pude formalizar la denuncia del secuestro", explicó.

Eduardo Jorge Martínez, dirigente sindical de la Renault, afirmó que su esposa fue secuestrada en pleno centro ciudadano, y que ha sido imposible localizarla. "Ella fue secuestrada porque no me encontraron a mí. Su único delito es ser la mujer de un trabajador que reniega de la opresión", dijo Martínez.

El bloque de diputados de la Unión Cívica Radical (U. C. R.) señaló: "Los secuestros que azotan a Córdoba no sólo causan repugnancia y horror, sino que avergüenzan a un país que se envanece de su cultura occidental y cristiana.

"La impunidad aparente en que actúan los criminales de la noche —añaden los de la UCR— revela la ineficiencia de los organismos de seguridad y prueba que es necesario un inmediato replanteo del accionar de las fuerzas de orden, para prevenir estos infortunados episodios y devolver la confianza a un pueblo que vive en el temor y la inseguridad".

Los secuestros y desapariciones —sin embargo— continúan en Córdoba. Ayer, un grupo redujo al delegado de la empresa eléctrica local, Alberto Xaffarati, al mediodía, en el centro de la ciudad y ante centenares de transeúntes. Los secuestradores viajaban en tres automóviles, "con tranquilidad", y ni siquiera se cuidaban de ocultar sus metralletas y pistolas, relató un testigo.

En medio de la Violencia, Isabelita Sigue Reestructurando su Gabinete

Versiones del "Times" de que Argentina se Prepara a Invadir las Malvinas

BUENOS AIRES, 16 de enero (EFE-AFP-UPI).— Tres guerrilleros muertos, uno herido y otro huido, es el balance que arrojó hoy un enfrentamiento entre la policía y los rebeldes en una localidad bonaerense.

Un automóvil sospechoso, con 5 individuos, fue interceptado por la policía caminera en las afueras de Gregorio de Laferrere, al sudoeste del Gran Buenos Aires. Desde dicho vehículo se abrió fuego graneado de armas automáticas contra los agentes, quienes repelieron la agresión. En el breve pero intenso tiroteo cayeron 3 de los militantes, resultó herido un cuarto y el quinto logró darse a la fuga.

El herido fue alojado en un hospital local. No se facilitó la identidad del mismo ni la de los muertos. Los policías resultaron ilesos.

En La Plata, fueron encontrados por la policía 2 hombres acribillados a balazos y destrozados por cargas explosivas.

Uno de ellos fue identificado como Juan Carlos Scafide, supervisor de la empresa local Propulsora Siderúrgica, que

había sido secuestrado hace 48 horas de su domicilio, en la zona céntrica de La Plata.

Respecto al otro muerto trascendió que sería José Delature, militante del Partido Socialista de los Trabajadores, no incluido en la coalición de gobierno.

Por otra parte, en su edición del sábado, el "Times" londinense afirma que tropas argentinas se preparan muy probablemente a invadir las islas Malvinas.

Según el periódico un navío de guerra argentino, el "Cabo San Gonzalo", desembarcó en la isla a soldados y material.

El "Cabo San Gonzalo", puntualiza el "Times", desembarcó en Port Stanley, principal puerto de la isla reivindicada por Argentina, 750 toneladas de material y más de 50 técnicos militares.

El refuerzo, siempre según el diario londinense, hizo ascender a 200 o 250 hombres los efectivos militares argentinos en las Malvinas.

El "Times" estima que el material desembarcado por el buque argentino servirá entre otros fines, para prolongar la única pista de aterrizaje con el objeto de que puedan posarse en la isla aparatos de gran tonelaje.

La presidenta designó hoy como nuevo ministro de Relaciones Exteriores, al diplomático de carrera Raúl Quijano, un abogado de 52 años y exembajador ante la Organización de Estados Americanos (OEA), quien desempeñaba la Dirección de la Superintendencia de Organismos de las Naciones Unidas, con sede en Nueva York.

El Consejo Superior del Partido Justicialista (Peronista) concedió hoy licencia por razones de salud a su vicepresidente primero, Angel F. Robledo, que ayer abandonó la cartera del Interior, en una reorganización parcial de gabinete.

El vicepresidente segundo del Partido Oficialista, Jose G. Báez, dijo al hacer el anuncio de la licencia, que no se había establecido límite de duración para la misma, dependiendo la reintegración de Robledo al organismo rector del peronismo, de la evolución que experimente su estado de salud.

Los Líderes Sindicales Peronistas, Molestos por los Cambios en el Gabinete de Isabelita

BUENOS AIRES, 16 de enero. (AFP, Latin y AP) — Se inició informalmente aquí la campaña para la reelección de la Presidente Isabelita para el período 1977-1981, mientras se empiezan a advertir los primeros síntomas de disgusto por la reestructuración ministerial efectuada ayer.

Los líderes sindicales, militantes del gobernante Partido Justicialista, viajaron hoy al balneario de Mar del Plata para analizar la décima reestructuración ministerial en los 18 meses de gestión de la Primera Mandataria.

Voceros autorizados del sindicalismo argentino señalaron que los cambios no les produjeron sorpresa, pero sí molestia, ya que no fueron consultados como en otras ocasiones.

El diario Clarín revela en su edición de hoy que "en determinados círculos castrenses pudo advertirse cierto de-

sagrado por lo que se estiman cambios de superficie, que no alteran sustancialmente ni la orientación ni la conducción gubernamental".

En los medios parlamentarios, el diputado Luis Sobriano Aranda señaló lo que calificó como "error diplomático" de cambiar al canciller Manuel Araúz Castex a menos de 48 horas de haber solicitado a Gran Bretaña el retiro de su embajador, a raíz del problema que ambos países mantienen por la soberanía de las islas Malvinas.

EN FEBRERO HARAN EL LANZAMIENTO OFICIAL

La reelección de la viuda de Perón fue inspirada por la Mesa de Unidades Básicas de la Capital Federal, integrada por jóvenes peronistas (derechistas al parecer), obedientes a las directivas de Isabelita.

Dirigentes de esa organización afirmaron que el 7 de

febrero próximo realizarán un acto público para lanzar oficialmente la candidatura de su abanderada.

Hoy juró como ministro de Relaciones Exteriores el doctor Raúl Quijano, representante permanente de Argentina ante la ONU.

Finalmente, esta mañana se inició la prolongada reunión, que terminó en la tarde, entre la Presidente Perón y los gobernadores de provincias, a la que no fueron invitados los titulares de Buenos Aires y Santa Fe, Victorio Calabro y Carlos Sylvestre Begnis, sobre cuyos mandatos pesa la amenaza de intervención federal por haber expresado opiniones críticas sobre la actual gestión presidencial.

Uno de los asistentes reconoció que se habían analizado "problemas de gobierno y política en general", que "hubo una evaluación de la situación con vistas a las elecciones generales.

Felipe Bittel, gobernador de Chaco, dijo que se estudió la posibilidad de fijar otra fecha para los comicios, ya que el 17 de octubre próximo es inconveniente por razones técnicas.

EXCELSIOR

Declaración del Comité Jurídico Interamericano

Argentina "Tiene Inobjetable Derecho de Soberanía" Sobre las Islas Malvinas

RIO DE JANEIRO, 16 de enero. (AFP)—La República Argentina "tiene inobjetable derecho de soberanía" sobre las islas Malvinas, señala una declaración del Comité Jurídico Interamericano divulgada hoy aquí.

Dicho comité, organismo técnico de la Organización de Estados Americanos (OEA) dice asimismo que la presencia de naves de guerra extranjeras en aguas adyacentes de Estados americanos constituye amenazas a la paz y a la seguridad del continente, y violan el principio de no intervención.

El texto del comunicado especifica que la "Misión Shackleton", prohijada por el gobierno de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, pretende innovar unilateralmente en el caso, y por tanto viola las resoluciones al respecto de las Naciones Unidas.

Todo ello configura —añade la declaración— una conducta hostil, con el fin de

acallar las reclamaciones del gobierno argentino y destinada a obstruir el desarrollo de las negociaciones recomendadas por la Asamblea General de la ONU.

La declaración fue aprobada hoy aquí por unanimidad de los siete miembros presentes en el primer período de sesiones ordinarias del presente año. Fue elaborada por el vicesecretario del Comité Jurídico Interamericano, el jurista argentino Jorge Aja.

Reafirma que "los auténticos ideales de nuestras repúblicas imponen poner fin a toda ocupación, usurpación, enclaves y a cualquier forma de subsistencia de dominios coloniales en América".

Votaron por su aprobación los juristas Antonio Gómez Robledo, de México; Reynaldo Galindo (El Salvador); presidente del CJI; José Joaquín Calcedo (Colombia); Prado Kelly (Brasil); Américo Pablo Ricaldoni (Uruguay); Alberto Ruiz (Perú) y Jorge Aja (Argentina).

Condena del Tribunal Rusell

Violación Grave a los Derechos Humanos en

11 Países Latinoamericanos

(IPS y PL)

ROMA, 17 de ene.— Hoy finalizó en Roma la tercera y última sesión del Tribunal Rusell Segundo para América Latina. El jurado del tribunal estuvo presidido por Lelio Basso, senador de la izquierda independiente italiana, y lo integraron, entre otras, las siguientes personas: Alfred Kastler y Georges Wald, premios Nobel de física y biología, respectivamente; Juan Bosch, ex presidente de la República Dominicana; Andreas Papandreu, presidente del Movimiento Socialista Panhelénico, y los escritores Ju-

lio Cortázar y Gabriel García Márquez. En sus sesiones, el tribunal consideró la situación de los pueblos de varios países latinoamericanos y escuchó el testimonio de 200 personas, entre relatores y testigos, examinando una nutrida documentación escrita, fotográfica y cinematográfica.

Después de amplias deliberaciones, el tribunal condenó por "violaciones graves y sistemáticas a los derechos del hombre y de los pueblos" a los gobiernos de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Guatemala, Haití, Nicaragua, Paraguay, Puer-

to Rico, República Dominicana y Uruguay. Al gobierno de Estados Unidos "por organizar la formación policial de los ejércitos y fuerzas represivas, por ejercer un dominio colonial sobre el pueblo de Puerto Rico, por haber agredido militarmente a Cuba y a República Dominicana y por haber organizado el derrocamiento de los gobiernos legítimos de Chile y Guatemala".

A Henry Kissinger lo condenó por su responsabilidad, recientemente demostrada en forma oficial, en el golpe de Estado de Chile. Asimismo, condenó a las multinacionales, a los dirigentes sindicales de Estados Unidos, principalmente a los directores de AFL-CIO, y a las fundaciones norteamericanas y europeas de carácter neocolonialista. En este contexto, condenó al gobierno de Estados Unidos por la dominación económica que ejerce en América Latina.

El Tribunal Russell II quedó disuelto, pero a fin de ampliar su acción se creó una Fundación y una Asociación para la defensa del derecho a la liberación de los pueblos.

El Tribunal Russell Condenó a EU y a 11 Gobiernos de América Latina

ROMA, 17 de enero (IPS).— "Un sistema coherente de dominio y explotación se extiende sobre el conjunto de América Latina", siendo las empresas multinacionales y el gobierno de los Estados Unidos "sus principales responsables", afirma en sus conclusiones el Tribunal Russell II.

El extenso documento recuerda que el organismo fue creado en noviembre de 1973 y que ha celebrado 3 reuniones (la última concluida hoy aquí). Durante su funcionamiento fueron estudiadas las situaciones existentes en 11 países de América Latina a través del testimonio y abundante documentación aportada por más de 200 relatores y testigos, logrando un detallado panorama sobre la represión, lucha antisindical, mecanismos económicos de explotación y dominación, responsabilidad de las fuerzas armadas, dominación cultural, actitud de las iglesias y el papel del derecho en las citadas naciones.

Analizando esa extensa documentación, el Tribunal Russell II concluye sus labores afirmando que el imperialismo "se ha ido organizando progresivamente en torno a una serie de conquistas, saqueos y actos de violencia, logrando así imponer sus propios intereses, valores y modelos a una parte muy grande del mundo. Los intereses económicos y políticos convergentes, han llevado el proceso de colonización a un grado de desarrollo tal, que en la actualidad éste constituye una amenaza para todos los pueblos del mundo y ha alcanzado un nivel de brutalidad tal, que el crimen organizado ha llegado a ser un elemento constante".

LAS MULTINACIONALES Y SUS CONSECUENCIAS

"El dominio por parte de los países industrializados, y, en primer lugar, de los EU, ha pasado a una nueva fase que se caracteriza por la intensidad de la concentración e in-

terpenetración del poder político y del capital, cuyos métodos y objetivos son coincidentes", añade el documento, destacando a continuación que la concentración del capital ha dado lugar a empresas gigantescas, llamadas "multinacionales", que actúan a escala mundial", se apoderan de las materias primas, encuentran la mano de obra a precios bajos y se crean nuevos mercados", y, mediante la inversión directa de sus capitales en los países del Tercer Mundo", desempeñan un papel dominante en la vida económica de estos países", siendo tal evolución posible sólo si la autoridad política "renuncia a representar los intereses de su país para defender objetivos e intereses privados".

"Este fenómeno de complicidad entre el poder económico y el poder político resulta evidente en todos los países debido a la política de adquisiciones del Estado, especialmente en el ramo de los armamentos, la presencia de

responsables del sector político, o de militares en los consejos de administración de las empresas multinacionales", así como a "la represión sindical que ejercen los gobiernos y que permite a estas empresas obtener ganancias extraordinarias" y al hecho de poner las materias primas a bajo precio a disposición de las empresas multinacionales transformadoras".

Por otra parte —subraya el Tribunal Russell II en sus conclusiones—, algunas fundaciones universitarias e iglesias "tratan de difundir modelos culturales y sociales ajenos a las tradiciones, a la personalidad y a los intereses de los pueblos de América Latina", mediante los cuales "difunden una ideología consumista y de avasallamiento para que los pueblos se sientan avergonzados de sus propias culturas y para vencerlos de su incapacidad para decidir por sí mismos su propio modo de vida".

ESTADOS UNIDOS INTERVIENE EN AMERICA LATINA

"La alianza entre el poder económico y el poder político es necesaria al sistema de dominación imperialista tanto en los países dominantes como en los países dominados", expresa luego, acotándose que "en los países dependientes esta alianza se expresa pura y simplemente a través de la fuerza: los Estados Unidos de América intervienen directamente en los problemas internos de los países de la América Latina; envían tropas o mercenarios como en Guatemala en 1954, en Cuba en 1961, en la República Dominicana en 1965; organizan la subversión por medio de sus servicios secretos aliados con las empresas multinacionales, como quedó demostrado en las audiencias e informes del Senado norteamericano en el caso de Chile".

"Conicionados por un sistema muy sofisticado de tratados y pactos, los ejércitos latinoamericanos dependen totalmente del Pentágono, del cual reciben su formación y de las empresas norteamericanas y europeas que les proporcionan sus armas. Estos ejércitos aseguran, a través

de un control de todos los aspectos de la vida social, una represión bárbara que permite a los países dominantes desarrollar su propia estrategia sin encontrar el más mínimo obstáculo", denuncia el Tribunal. Enfatiza que "estas fuerzas armadas han perdido paulatinamente todo carácter nacional, a pesar de sus declaraciones de propósitos nacionalistas, y sólo actúan como apéndices de las fuerzas armadas norteamericanas", siendo también "el instrumento que permite la desaparición real del Estado-nación, la transformación de los países de América Latina en áreas de intereses económicos dominadas por los Estados Unidos".

Por otra parte, la doctrina denominada de "seguridad nacional", "elemento común a todas las dictaduras de América Latina, trata de sistematizar y justificar la desaparición y la negación de los derechos del hombre y de los pueblos en nombre de una idea de "seguridad" considerada como valor supremo", afirmase en las conclusiones. El proceso descrito, a pesar de "las diferencias formales típicas de cada país, es esencialmente homogéneo, y, manifestándose con una intensidad particular en la América Latina, se extiende también a otros continentes".

LA DOMINACION CREA EL ESTADO ENAJENADO

"Este proceso de destrucción y de dominación ha hecho posible la creación de un nuevo tipo de Estado, el "Estado enajenado" que se caracteriza, aparte algunas diferencias institucionales, por la presencia de un super poder militar, de quien dependen todas las decisiones del Estado. Este super poder reprime todo movimiento que trate de oponerse a la dependencia económica del país respecto a los EU y a la organización social interna que de ella deriva. Este Estado enajenado es la forma moderna de un colonialismo que los pueblos del mundo entero creían haber eliminado definitivamente. Se basa en la tortura, la violencia, la delación y el terror de Estado.

"Sin embargo, paralelamente al desarrollo de este fenómeno, la lucha de los pueblos oprimidos para conquistar su real independencia y su dignidad nacional, se intensifica y se extiende en el mundo y va obteniendo victorias como en el caso del pueblo vietnamita. De esta lucha nacen las nuevas realidades internacionales. La conciencia de los

pueblos exige un nuevo orden económico y un derecho internacional que exprese la aspiración de la inmensa mayoría de la humanidad a relaciones más fraternales y justas".

EL TRIBUNAL JUZGA A 11 GOBIERNOS DE AMERICA

"La fuerza de estas aspiraciones es tan grande que ni siquiera los países imperialistas, ni los gobiernos que sirven al imperialismo se atreven a oponerse, en el seno de las organizaciones internacionales, a las resoluciones que contribuyen en forma progresiva a la expresión de los derechos de los pueblos y a la vigencia en los mismos del derecho positivo. Es así como los atentados perpetrados por las empresas multinacionales a los derechos económicos y sociales deben ser considerados como crímenes económicos: el Estado a cuya jurisdicción estas empresas pertenecen tienen además la responsabilidad internacional de estos crímenes", expresa después el Tribunal.

"Son las víctimas del imperialismo quienes han solicitado la constitución de nuestro Tribunal para que se convierta en una sede en que los pueblos puedan expresarse. Son los pueblos que nos legitiman, son los pueblos que tendrán que ejecutar nuestra sentencia, y es en nombre de sus derechos que el Tribunal juzga a los gobiernos de Estados Unidos, a los gobiernos de Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Chile, Guatemala, Haití, Paraguay, República Dominicana y Uruguay, como también a las empresas multinacionales", finaliza el documento.

Condenó el Tribunal Russell II a EU, las Transnacionales, los Líderes de la AFL-CIO y HK por su Actitud Hacia Iberoamérica

En 11 Países hay "Violaciones Graves, Sistemáticas y Repetidas" a los Derechos Humanos, Afirma el Dictamen

Por **CARLOS A. MUTTO**,
enviado especial de
EXCELSIOR

ROMA, 17 de enero.—El Tribunal Russell II condenó hoy a Estados Unidos, a las empresas transnacionales y a los dirigentes sindicales de la AFL-CIO estadounidense por actuar como instrumentos de represión y dominación en América Latina.

Los diecisiete miembros del tribunal, presidido por el senador italiano Lelio Basso, condenaron también al secretario de Estado norteamericano Henry Kissinger por su responsabilidad en el golpe de estado chileno, "demostrada recientemente en forma oficial".

El dictamen del tribunal, de dos páginas, condenó las violaciones de los derechos humanos en Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Guatemala, Haití, Nicaragua, Paraguay, la República Dominicana y Uruguay. La sentencia fue leída por Basso.

El tribunal, creado en 1966 por el filósofo británico Bertrand Russell para condenar los crímenes de guerra de los Estados Unidos en Vietnam, quedó disuelto hoy y en su lugar se crearon una fundación y la Asociación para los Derechos y la Defensa de los Pueblos, que tendrán un radio de acción más universalista.

Dijo Basso que "mantener el Tribunal Russell nos hubiera llevado a repetir el mismo mecanismo de denuncias. Con esta nueva iniciativa quisimos dar un paso adelante en la lucha y no limitarnos a la condena de los crímenes y los criminales, sino combatir los orígenes de las diversas formas de opresión, que constituyen una necesidad del sistema capitalista para poder seguir viviendo".

IMPORTANCIA DEL TRIBUNAL

El historiador yugoslavo Vladimir Dedijor resaltó la importancia del tribunal que, reveló, Russell creó a instancias de Ho Chi-minh. Afirmó que su importancia

fue demostrada por el hecho de que el Che Guevara dirigió una de sus últimas cartas al Tribunal Russell; esto fue confirmado por Ana María Guevara, hermana del guerrillero, quien también declaró hoy.

Durante esta sesión de clausura, el escritor argentino Julio Cortázar leyó un llamado para "combatir al imperialismo, boicotear a los países fascistas, denunciar las ideologías religiosas y laicas que utiliza el imperialismo para justificar su acción destructiva y, por último, movilizarse para obligar a los estados a intervenir energicamente con el fin de reducir los desequilibrios y las zonas de miseria que crean condiciones para una superexplotación por parte de las empresas transnacionales".

El político brasileño Miguel Arras, ex gobernador del estado de Pernambuco, habló del "nuevo modelo de dominación que se caracteriza por un híbrido de métodos fascistas con una fachada de democracia parlamentaria", pero, añadió, "frente a un pueblo oprimido que desea su independencia, no hay armas que puedan impedirlo".

Laura Allende, ex senadora socialista y hermana del Presidente Salvador Allende, señaló que la fundación y la asociación creadas hoy "deben definir un código internacional" que sirva para calificar algunos crímenes que no figuran en el derecho internacional, pero que son padecidos en forma cotidiana por todos los pueblos de América Latina. La señora Allende, madre del dirigente guerrillero del MIR chileno, Pascal Allende, leyó una breve declaración en la que afirma que "las raíces de la violación están en la explotación".

NUEVO TIPO DE ESTADO

La sentencia fue redactada después de diez días de reuniones para examinar todas las formas de represión en el continente. Tras enunciar la acción de todos los meca-

nismos represivos, el documento habla del surgimiento de un nuevo tipo de estado, el "estado enajenado", que se caracteriza por la presencia de un superpoder militar, de quien dependen todas las dependencias del Estado. Agrega que ese superpoder, que "reprime todo movimiento que trate de oponerse a la dependencia económica del país respecto de Estados Unidos y a la organización social interna, es la forma moderna de colonialismo que los pueblos del mundo entero creían haber eliminado definitivamente, y se basa en la tortura, la violencia, la delación y el terror de estado".

El tribunal afirma finalmente que "los atentados perpetrados por las empresas transnacionales a los derechos económicos y sociales deben ser considerados como crímenes económicos". Una parte importante de la sentencia es consagrada a la opresión cultural, ejercida a través de las "transacciones a la personalidad y a los intereses de los pueblos de América Latina que difunden esos organismos y que constituyen una ideología de consumo y de avasallamiento para que los pueblos se sientan avergonzados de sus propias culturas y para convencerlos de su incapacidad para decidir por sí mismos su propio modo de vida".

DICTAMEN DE LA REUNION

He aquí parte de la sentencia:

"El Tribunal Russell II condena por violaciones graves, sistemáticas y repetidas, a los derechos del hombre y de los pueblos, a los gobiernos de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Guatemala, Haití, Nicaragua, Paraguay, República Dominicana y Uruguay.

"Condena por crímenes contra la humanidad, dada la amplitud y continuidad de tales violaciones, a los gobiernos de Brasil, Bolivia, Chile, Guatemala, Nicaragua, Paraguay y Uruguay.

"Condena por el crimen de genocidio al gobierno de Brasil.

"Condena por genocidio cultural a los gobiernos, instituciones, empresas y personas que contribuyen a la represión y destrucción de las culturas locales y nacionales en América Latina.

"Condena al gobierno de Argentina por violar todos los principios del derecho de asilo y cooperar en la persecución, en el interior de su territorio, de los refugiados latinoamericanos por parte de la policía de sus respectivos países.

"Condena al gobierno de Chile por violar todos los principios del derecho de asilo, tanto dentro como fuera de su territorio, y por perseguir y a veces asesinar, en el exterior, a refugiados chilenos.

"Condena a los gobiernos que, como el de Colombia, ejercen una represión constante al calificar ciertas acciones políticas como crímenes de derecho común, lo que constituye una violación a las normas del derecho interno e internacional.

"Condena al gobierno de los Estados Unidos por organizar, favorecer o tolerar el abastecimiento de armamentos a los gobiernos ilegítimos y represivos de América Latina.

"Condena al gobierno de Estados Unidos por organizar, en un espíritu de violación sistemática de los derechos del hombre, la formación policiaca de los ejércitos y fuerzas represivas de los países citados.

"Condena al gobierno de Estados Unidos por ejercer un dominio colonial sobre el pueblo de Puerto Rico y por haber cometido agresiones militares contra Cuba, la República Dominicana y por haber organizado el derrocamiento de los gobiernos legítimos de Chile y Guatemala".

DECLARACION Declaró la Hermana del Che Guevara

- ★ Washington Pretende Intervenir en Argentina
- ★ Puede Convertirse en Otro Vietnam, Afirmó
- ★ Agentes de la CIA Dirigen Bandas Paramilitares

Por CARLOS ALBERTO MUTTO, enviado especial de EXCELSIOR

ROMA, 17 de enero.—Estados Unidos se prepara para intervenir directamente en Argentina, que "puede transformarse en el próximo Vietnam", denunció hoy Ana María Guevara, hermana del guerrillero argentino-cubano muerto en las selvas bolivianas.

La hermana de Ernesto "Che" Guevara, que integro la delegación que asistió al Tribunal Russell para denunciar la situación de la Argentina, definió la estrategia de Estados Unidos de América Latina y reveló las características que presenta la actual intervención norteamericana en su país.

"Después de la conferencia de ejércitos americanos realizados en Montevideo, personal de la CIA (Central de Inteligencia de Estados Unidos) opera al frente de las bandas paramilitares que cometieron las recientes matanzas de Tucumán y Córdoba", precisó.

La conferencia de ejércitos americanos marcó el comienzo de una nueva escalada de violencia, dijo, instrumentada directamente por agentes de la CIA de habla hispana, reclutados entre diversas colonias de latinoamericanos que viven en Estados Unidos.

Ana María Guevara rehusó precisar el número de agentes de la CIA que operan ac-

tualmente en Argentina, pero indicó que "el personal de seguridad de la embajada norteamericana de Buenos Aires es el más importante de todo el servicio exterior de Estados Unidos, después de la liberación de Saigón".

La conferencia militar de Montevideo acordó un mecanismo de ayuda reciproca para acudir en auxilio de los países empeñados en una guerra contrarrevolucionaria y "hasta se precisaron las características en que se producirá la intervención progresiva de ejércitos extranjeros", dijo.

COMPROMISO DE AYUDA

Refiriéndose al caso de Argentina, reveló que cuatro países latinoamericanos—Chile, Bolivia, Paraguay y Uruguay— se comprometieron a enviar material y efectivos de refuerzo cuando "se supere el número de 1,000 combatientes de un ejército popular de carácter regular, ubicado en una zona rural del norte argentino".

Esa definición alude claramente a la provincia de Tucumán, donde actualmente existe un foco de guerrilla rural combatida por las fuerzas armadas.

"Cuando se supere el número de 2,000 combatientes regulares, se producirá la intervención directa de Estados Unidos, según se acordó en

Montevideo", agregó.

"¿Cuántos efectivos regulares tiene actualmente la guerrilla de Tucumán?"

Ana María Guevara: "Son cifras que yo desconozco. La única forma de hacer una estimación, en todo caso, es referirse a las informaciones publicadas por la prensa internacional.

(Diversos diarios europeos estimaron recientemente que hay entre 250 y 300 guerrilleros operando en Tucumán).

"Pero todavía no se puede hablar de intervención directa?"

—La participación de la CIA al frente de las bandas paramilitares en Tucumán y Córdoba es la primera consecuencia de las decisiones adoptadas en Montevideo, reunión a la cual asistieron representantes de todos los ejércitos del continente con excepción de México, Cuba, Trinidad-Tobago y Costa Rica. La presencia de la CIA parece concentrarse, por el momento, en el frente de operaciones de la guerrilla, pero al mismo tiempo se advirtió una escalada de la represión en todo el país. Además, en el frente rural comenzó a intervenir la aviación que realiza dos misiones de bombardeo por día. Parece evidente suponer que Estados Unidos, según el compromiso adoptado en Montevideo se prepara para intervenir directamente en Argentina y lo hará cuando se extienda la lucha de liberación nacional.

GUERRA DE VARIOS AÑOS

—Esa definición permite entender que la lucha en Argentina acaba de comenzar?

—Una lucha de liberación supone una guerra de varios años. En los últimos cinco años se avanzó en forma considerable, pero aún no se lograron los objetivos de liberar el país.

Ana María Guevara estimó que el desarrollo de esa actividad puede generalizar las hostilidades en Argentina y convertirla en el próximo Vietnam.

"El Che dijo que la línea revolucionaria de los pueblos

oprimidos conducía a la necesidad de crear uno, dos, cien, muchos Vietnam. Pero la guerra de liberación no es una elección que realiza el pueblo o las fuerzas revolucionarias, sino una imposición del imperialismo", precisó. Refiriéndose a los alcances continentales de la conferencia de ejércitos americanos, señaló que la próxima reunión—prevista para este año en Santiago—debe examinar una propuesta del Presidente chileno Augusto Pinochet de integrar la Junta Interamericana de Defensa (JID) a la estructura orgánica de la Organización de Estados Americanos (O. E. A.).

Todos esos esfuerzos y decisiones adoptados en el plano militar, agregó, revelan que Estados Unidos coordina sus fuerzas con otros países latinoamericanos y se prepara individualmente para enfrentar un proceso de guerra revolucionaria en el continente.

Ana María Guevara recordó que uno de los ideólogos de los sectores argentinos vinculados a Estados Unidos, el periodista Mariano Grondona, sostuvo recientemente que "todo era permisible para la guerrilla, salvo la conquista del espacio físico" y esa constatación refleja la preocupación que desvela actualmente a los estrategas de Washington.

Once Países de América Latina Violan los Derechos Humanos: Tribunal Russell

Por HILMI TOROS,
Corresponsal de Associated Press

ROMA, 17 de enero.— Un grupo internacional de personalidades, actuando como "jurado" del denominado Tribunal Bertrand Russell falló hoy que 11 regímenes de gobiernos latinoamericanos son culpables de violación de derechos humanos, y también condenó a los Estados Unidos y a las corporaciones multinacionales de explotación económica en Latinoamérica.

Dice el veredicto que "el tribunal condena a los gobiernos de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Guatemala, Haití, Nicaragua, Paraguay, la República Dominicana y Uruguay por culpabilidad de graves, sistemáticas y repetidas violaciones de derechos humanos y derechos del pueblo".

El tribunal se pronunció luego de una semana de deliberaciones en base a 200

informes y relatos de testigos.

También acusó a Estados Unidos, país que "llevando a cabo sistemáticas violaciones de los derechos humanos, organiza el adiestramiento policial de ejércitos y fuerzas represivas en los países arriba mencionados".

Dice el fallo que Estados Unidos es responsable de organizar "el derrocamiento de los gobiernos legítimos de Chile y de Guatemala", y señala al secretario de Estado Henry A. Kissinger por su "responsabilidad" en estos hechos.

Fue esta la sesión más reciente del tribunal, referente a la América Latina, luego de dos sesiones previas en Roma y Bruselas. El tri-

bunal se propone convertirse en cancerbero permanente en bien de los derechos humanos.

Los miembros del jurado incluyen al ex Presidente Juan Bosch de la República Dominicana, el escritor colombiano Gabriel García Márquez, el profesor de la Universidad de Harvard, ganador del Premio Nobel de Biología, George Wold; el profesor de sociología de la Universidad de Nueva York, James Petras; el teólogo francés George Casalis, y el senador italiano Lelio Basso.

VEREDICTO

Associated Press
ROMA, 17 de enero.— El siguiente es el "veredicto"

del Tribunal Bertrand Russell sobre lo que califica de represión en Latinoamérica:

"El tribunal condena por violaciones graves, sistemáticas y repetidas a los derechos del hombre, y de los pueblos, a los gobiernos de la República Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Guatemala, Haití, Nicaragua, Paraguay, la República Dominicana y la República Oriental del Uruguay;

"Condena por crímenes contra la Humanidad, dada la amplitud y la continuidad de tales violaciones, a los gobiernos del Brasil, Bolivia, Chile, Guatemala, Nicaragua, Paraguay y de la República Oriental del Uruguay".

EL SOL DE MÉXICO

El Tribunal Russell Condenó a Kissinger

"Ya no le Tienen fe": Byrd

ROMA, 17 de enero (UPI-AP).— El segundo tribunal "Russell" condenó al secretario de Estado norteamericano, Henry A. Kissinger y al gobierno de Estados Unidos, por "fomentar la represión" en América Latina, especialmente "por su responsabilidad en el golpe de Estado de 1973, en Chile".

La asamblea, que preside el senador izquierdista italiano Lelio Basso, también condenó a 12 países latinoamericanos y a numerosas corporaciones transnacionales, organizaciones laborales y entidades internacionales de investigación.

Al finalizar 8 días de sesiones, en las que se conocieron los testimonios de gran número de refugiados, entre ellos las hermanas del extinto presidente de Chile, Salvador Allende, y del finado revolucionario argentino-cubano Ernesto "Che" Guevara, Basso leyó el veredicto.

El expresidente de la República Dominicana Juan Bosch, y el novelista colombiano Gabriel García Márquez, figuraron entre los miembros del tribunal, un grupo privado que adoptó su nombre en honor del filósofo británico sir Bertrand Russell. El primer tribunal "Russell" estudió informes de crímenes de guerra presuntamente cometidos por Estados Unidos en Vietnam.

Basso declaró ante una concentración pública, realizada en un teatro de Roma, que el tribunal condenó a los gobiernos de la Argentina, Bolivia, Brasil,

Chile, Colombia, Guatemala, Haití, Nicaragua, Paraguay, Puerto Rico, la República Dominicana y Uruguay, de "graves, sistemáticas y reiteradas violaciones de los derechos del hombre y de los pueblos".

También condenó a empresas transnacionales que operan en América Latina, por estimular la represión, y denunció lo que llamó "la complicidad de las organizaciones laborales norteamericanas, y a las entidades estadounidenses y europeas de investigación".

"Más allá de las condiciones individuales de cada uno de los países examinados, un sistema coherente de dominación y explotación se extiende por toda América Latina, siendo Estados Unidos su principal responsable", concluyó el tribunal.

En Washington, el senador Robert C. Byrd, aspirante a la candidatura presidencial demócrata, dijo hoy que el pueblo norteamericano ha perdido la fe en Kissinger y el gobierno del presidente Gerald Ford, "porque en todas partes del mundo vemos a América en retirada".

Mencionó como ejemplos la política de distensión y la participación soviética en Angola.

Byrd hizo sus comentarios en una entrevista para un programa de la radio "Voz de América", que transmite al exterior.

"Aquí vemos a la Unión Soviética en Angola, y extendiendo sus alas en el océano indico. Y luego hablamos de distensión", dijo Byrd.

La CGT Contra Estela Perón por los Cambios en el Gabinete

Raúl Lastiri, Yerno de López Rega, Nuevo "Hombre Fuerte"

BUENOS AIRES, 17 de enero (AP-AFP).— La poderosa central obrera está disgustada porque perdió posiciones en la reciente modificación del gabinete y se apresta a lanzar una ofensiva de imprevisibles consecuencias, afirmaron hoy fuentes gremiales.

La Confederación General del Trabajo (CGT) apareció a la luz de los observadores como un "convidado de piedra" en los cambios de ministros dispuestos el jueves por la presidenta Isabel Perón. En círculos políticos se dijo que la medida apuntó a recortar la cada vez mayor gravitación que venía alcanzando la central obrera en el escenario político argentino.

Fuentes fidedignas del gobierno dijeron haber desbaratado un plan de máximos líderes de la CGT que presumiblemente perseguía desplazar a la señora de Perón como candidata a presidenta en las elecciones nacionales anunciadas para el 17 de octubre próximo. Indicaron que el proyecto consistía en la presentación de una fórmula presidencial compuesta por el ministro de Economía, Antonio Cafiero y el jefe del gremio metalúrgico Lorenzo Miguel.

No hubo comentarios de líderes de la central ante esta apreciación. Una veintena de dirigentes de la CGT se encontraban reunidos hoy en secreto en la ciudad marítima de Mar del Plata, 400 kilómetros al sur, hacia adonde viajaron sorpresivamente ayer en aviones de línea y avionetas particulares. En un discurso público anoche Casildo Herreras, de la

CGT, afirmó que los trabajadores buscan mayor participación en la política nacional.

El disgusto de la central obrera se produjo cuando la señora de Perón, de 44 años, removió de sus puestos a representantes de una línea moderada y dialoguista que estaba tendiendo líneas con sus dirigentes y dejó en sus puestos a otros cuatro considerados como firmes defensores de ella. Uno de los que permaneció fue el ministro Cafiero, aunque fuentes gremiales dijeron que en las próximas horas renunciará a su cargo a instancias de la CGT.

Las mayores objeciones gremiales están dirigidas contra los flamantes ministros Roberto Ares, del Interior y José Deheza, de Justicia, quienes gozan de las preferencias del diputado nacional Raúl Lastiri, uno de los principales colaboradores de la presidenta y yerno de José López Rega "exhombre fuerte" de la política local.

"El retorno del lópezreguismo no lo vamos a permitir y lucharemos no contra Isabel Perón sino contra quienes la aconsejan mal", afirmó hoy un alto dirigente gremial que prefirió permanecer en el anonimato.

Por otra parte, Raúl Lastiri, ex presidente de la Cámara de Diputados y yerno del exministro de Bienestar Social, José López Rega, surgió como el nuevo "hombre fuerte" del gobierno, después de la reciente crisis ministerial, afirma hoy "Clarín".

El Gobierno Argentino, Incapaz Ante el Terrorismo: El Vaticano

Por eso Reprime, Afirma

Censuran las Organizaciones Sindicales a

Isabel Perón y se Prevé una Ofensiva

CIUDAD DEL VATICANO, 17 de enero. (AFP)—El Gobierno argentino se vale de la represión porque, "evidentemente, es incapaz de hacer frente al terrorismo revolucionario", según señaló un comentario hecho hoy por la radio del Vaticano.

Asimismo, se mencionó el informe presentado por el escritor argentino Julio Cortázar y por Ana María Guevara, hermana del "Che", al Tribunal Russell II reunido en Roma para tratar sobre la represión en Latinoamérica.

En dicho informe se asegura que mil personas han muerto en los últimos trece meses en una "brutal exterminación" a manos de bandas ilegales, las cuales operan con la tolerancia del gobierno y el apoyo secreto de agentes norteamericanos.

En Buenos Aires el movimiento obrero argentino se rebeló hoy y reclamó su participación en las grandes decisiones políticas, al hacer una crítica velada a la Presidente Perón, quien el jueves modificó su gabinete sin consultar a los dirigentes sindicales.

En fuentes gremiales se asegura que

la poderosa central obrera se dispone a lanzar una ofensiva de "consecuencias imprevisibles".

Casildo Herrera, secretario de la poderosa Confederación General del Trabajo, que reúne a más de cuatro millones de miembros, exigió hoy en Mar del Plata "el derecho de los trabajadores a tener el lugar que nos corresponde en el seno de la sociedad". Una veintena de dirigentes de la CGT estaban reunidos hoy en secreto en este balneario, a donde viajaron sorpresivamente anoche.

Asimismo, Lorenzo Miguel, líder de las 62 organizaciones —brazo gremial del partido gobernante—, manifestó que los obreros argentinos no pretenden imponer un poder gremial, "pero sí aspiran a ser consultados y tener la participación que nos corresponde como fuerza de trabajo".

Informantes fidedignos del gobierno dijeron haber desbaratado un plan de los máximos líderes de la CGT para eliminar a la señora Perón como candidata en las elecciones presidenciales del 17 de octubre. Dicho plan consistía

al decir de las fuentes, en presentar una planilla formada por el ministro de Economía, Antonio Cafiero, y el jefe del gremio metalúrgico, Lorenzo Miguel.

Se informó del secuestro de dos dirigentes sindicales en el interior del país: Arturo Peláez, delegado de la Asociación de Trabajadores del Estado, fue secuestrado en La Plata, y Juan Alberto Caffarati, del Sindicato de Electricistas, corrió la misma suerte en Córdoba. En ambos casos se declararon huelgas de protesta.

Mientras, continúan las operaciones antisubversivas —hoy se detuvo a 35 personas en Mendoza y muchas más en otras partes del país— y los atentados terroristas.

Los Dirigentes Sindicales de Argentina Preparan un Paro

(IPS, AFP, PL y EFE)

BUENOS AIRES, 17 de enero.—Los más importantes dirigentes gremiales del país iniciaron anoche, en Mar del Plata (ciudad balnearia a 400 kilómetros de esta capital), una reunión destinada a trazar la estrategia del movimiento obrero ante su marginación en el nombramiento de los nuevos ministros. Participaron de dicho concive, el secretario general de la Confederación General del Trabajo, Casildo Herrerías, el dirigente de las "62 Organizaciones" (brazo político del Partido Justicialista), Lorenzo Miguel, José Báez, vicepresidente se gundo del Partido Justicialista, Carlos Ruckauf, ministro de Trabajo pero que participó en la reunión en su condición de sindicalista, los secretarios adjuntos de ambas organizaciones

Los líderes sindicales peronistas, según despachos de prensa podrían disponer para el miércoles próximo una huelga general de 24 horas.

Los dirigentes laborales considerarían que esa falta de consulta, por primera vez desde

que la mandataria asumió en julio de 1974, formaría parte de una nueva estrategia de la presidente tendiente a desplazar del poder político al poderoso movimiento sindical, hasta ahora el principal sustento del gobierno peronista.

El líder de la Confederación General del Trabajo (CGT), Casildo Herrerías declaró anoche que "quienes ambicionan mantener sus privilegios, se oponen de cualquier manera a que los trabajadores organizados brinden su aporte a la nación".

Mientras, la reestructuración ministerial fue calificada en círculos políticos locales como "intento del lopezreguismo por adueñarse nuevamente del poder".

Quienes más preocupados se muestran al respecto son los dirigentes sindicales, que incluso han dejado entrever ya la posibilidad de organizar un nuevo acto de masas para desalojar del gobierno al nuevo "lopezreguismo".

MAS ARRESTOS

Entre tanto, en Mendoza, por lo menos 35 personas fueron detenidas por efectivos conjuntos del ejército y la policía en un amplio operativo de rastreo realizado esta mañana, dijeron hoy aquí fuentes seguras.

Un barrio entero de esta capital provincial, distante mil kilómetros al oeste de Buenos Aires, lindante con Chile, fue objeto durante 5 horas de una prolija requisa, casa por casa y habitante por habitante.

Finalmente, los trabajadores de un astillero naval y de una planta siderúrgica efectuaron paros en protesta contra las últimas acciones de bandas derechistas.

Los obreros del astillero de Río Santiago, situado a unos 70 kilómetros de Buenos Aires, acordaron realizar paros sucesivos mientras no aparezca con vida su delegado sindical Mario Arturo Peláez.

EL UNIVERSAL

Medio Millar de Personas Detenidas en Argentina

E. F. E.

BUENOS AIRES, 17 de enero.—Numerosas operaciones antisubversivas realizaron las fuerzas de seguridad en las últimas horas, deteniendo a medio millar de sospechosos, mientras terroristas de ultrazquierda perpetraron algunos atentados en diferentes ciudades de la República.

En Mendoza —1,100 kilómetros de Buenos Aires— fueron detenidas ayer quinientas personas de ambos sexos bajo la acusación de estar vinculadas de algún modo con la guerrilla.

Nueve de los aprehendidos tenían captura recomendada, se informó.

También fueron detenidos veinte ciudadanos chilenos por tener sus visas vencidas, se informó, asimismo.

En Santa Fe —a 487 kilómetros de la capital federal—, una comisaría de policía situada en céntrica zona de la ciudad fue ametrallada por extremistas desde un automóvil en marcha. La guardia repelió el ataque. No hubo víctimas por ninguna de las dos bandos.

Acerca del Mundo Femenino



EL UNIVERSAL/United Press International

17 de enero de 1976.—La bailarina Natalia Makarova, del Ballet Real de Londres, que dejó el ballet ruso Kirov en 1970, anunció su compromiso con el industrial americano Edward Narker. Al centro, Chris Evert, la reina del tenis, fue nombrada la Atleta de 1975 por AP. Finalmente, Isabel Perón, que citó a una junta de gobernadores provinciales en un intento más de consolidar su poder. Son tres mujeres famosas.

EL UNIVERSAL

El Petróleo Divide a Inglaterra y a Argentina

Por JEAN DECLEMY,
Corresponsal de France Presse

LONDRES, 17 de enero.—La eventual presencia de petróleo en el subsuelo de las Islas Malvinas envenenó la ruda batalla diplomática que opone desde hace unos días a Gran Bretaña y a la Argentina.

El signo más evidente de la rápida degradación de las relaciones entre Buenos Aires y Londres fue el llamamiento a iniciativa argentina de los embajadores en ambas capitales.

Luego la OEA reafirmó unánimemente los "derechos inalienables de la soberanía argentina" en ese desolado archipiélago del Atlántico Sur, de 16,000 kilómetros cuadrados.

El diario "Times" de Londres evocó hoy seriamente la posibilidad de una intervención militar argentina en las "Falklands", para tomar posesión de la colonia británica, después del desembarco de 750 toneladas de material y de 50 militares argentinos en su capital, Fuerte Stanley.

18 1976

EL SOL DE MÉXICO

EL MUNDO DESDE EL SOL

Por Modesto SEARA VAZQUEZ

ARGENTINA

Adivinanza: ¿Cae o no cae?

En América Latina siguieron las adivinanzas acerca de si la presidenta de Argentina cae o no, aunque lo más probable es que la mayoría de los adivinos se haya resignado a verla terminar su mandato; sobre todo porque ya no es más que una presidencia formal, con el poder real en manos de los militares. Pero la violencia ha continuado en el país y un ataque e incendio de un tren por los guerrilleros, en Villa de Mayo, debe añadirse el asalto a una delegación de policía, en La Plata, y los secuestros habituales, esta vez de gente de izquierda, cuyo paradero es hasta ahora desconocido. En una operación calificada contradictoriamente por los observadores, la viuda de Perón hizo en su gabinete, modificaciones que afectaron a los ministerios del Interior, Defensa, Justicia y Asuntos Exteriores. Para unos es un intento de buscar un equilibrio entre las diversas facciones peronistas; para otros representa la victoria definitiva de la tendencia verticalista, que refuerza la autoridad presidencial. Sea lo que quiera, es evidente que la presidenta Perón ya sólo aparece a ojos de sus conciudadanos como encabezando un régimen de transición, hasta las elecciones próximas, lo que no contribuye mucho que digamos, al reforzamiento de su autoridad.

Buscando quizá una diversión externa, como suelen hacer los gobiernos en dificultades internas, se invitó al embajador británico a que abandonara el país, alegando como razón de esta decisión, la negativa británica a continuar las conversaciones respecto al futuro de las islas Malvinas, reclamadas por Argentina. Después que el embajador argentino en Londres había regresado a Buenos Aires, el londinense diario Times publicaba una sensacional información, acusando a Argentina de que su barco "Cabo San Gonzalo" había desembarcado en Port Stanley, en las Malvinas, 750 toneladas de material y más de 50 técnicos, con el objeto de reforzar las pistas aéreas allí construidas, para permitir el aterrizaje de aviones pesados. También al final de la semana, se hizo público un dictamen del Comité Jurídico Interamericano, que apoya la reivindicación argentina a las disputadas islas.

LA MAGNIFICA LOCURA

segunda parte de nuestra información sobre los anarquistas argentinos

Terminamos ahora el artículo iniciado la semana anterior en este suplemento sobre el anarquismo de principios de siglo en Argentina.

Recogemos en estas páginas el final de la huelga general del 19, la gran huelga patagónica que dio motivo a la película "La Patagonia trágica" y a este artículo, y por último, el auge y muerte de los anarquistas expropiadores.

Los sucesos que pasaron inadvertidos para la gran prensa suscitaron la indignación general. Los metalúrgicos de todo el país declaran la huelga general y los portuarios de Buenos Aires los secundan.

"Durante toda la noche de los días siete y el día ocho, miles de obreros habían concurrido a los locales de resistencia Metalúrgica y del Partido Socialista donde se veaban los obreros caídos. La huelga general era un hecho". ("La semana trágica").

El día nueve, desde muy temprano, grupos de huelguistas se lanzan a las calles, los barrios y a las puertas de las principales empresas para garantizar el paro.

"En distintas zonas de la capital y Avellaneda, los piquetes de huelguistas promovieron actos callejeros; así muchos obreros que inicialmente pensaban trabajar se adherieron a la huelga. También el paro afectó a los empleados de comercio. ("La semana trágica").

La huelga adquirió formas violentas. Los obreros del transporte destruyeron algunas unidades manejadas por policías que querían romper el paro.

La huelga se había generalizado.

El día 9 en la mañana una columna de cincuenta mil huelguistas, encabezada por anarquistas de los grupos de defensa, armados con pistolas y carabinas avanzó en manifestación. Simultáneamente, avanzaba el cortejo fúnebre.

La policía la tiroteó en dos puntos, pero continuó su avance. Algunos grupos, desprendidos de la columna, saquearon armerías entre los aplausos de los manifestantes.

A las cinco de la tarde, el cortejo llegó al cementerio. Ahí fue balaceado por sorpresa por cientos de policías y bomberos armados.

Cerca de treinta trabajadores fueron muertos, mujeres entre ellos.

Los grupos salidos del cementerio se dispersaron y comenzó una guerra de guerrillas dentro de la ciudad. Los grupos atacaban a la policía, incluso se montó un gran ataque contra la empresa Vasena en poder de los pistoleros de la "Asociación del Trabajo". El ejército intervino para romper el sitio.

El gobierno abrió negociaciones con el ala izquierda moderada del sindicalismo y accedió a cumplir el petitorio de los obreros en huelga y a liberar a todos los presos políticos obreros de las últimas jornadas.

La huelga comenzó a levantarse a partir del día 11 (aunque no lo fue totalmente hasta el día 13), y algunos de los grupos anarquistas más radicales continuaron enfrentándose con la policía durante esos tres días.

UNA HUELGA EN LA PATAGONIA

En 1920 y 1921, se realizaron en el agreste territorio de la Patagonia las dos huelgas generales que el filme, recientemente estrenado, narra.

Osvaldo Bayer, en cinco tomos, estudia minuciosamente la historia y analiza el comportamiento de aquellos hombres.

Haciendo un resumen muy breve, en 1920 y 1921 se desarrollaron dos grandes huelgas rurales en la Patagonia. A partir de la Sociedad de Oficios Varios de Río Gallegos (núcleo anarcosindicalista formado por empleados de hoteles, cargadores del puerto, empleados del frigorífico, taxistas, mozos de tiendas comerciales) la lucha en la Patagonia argentina se fue extendiendo al campo, nudo de contradicciones de la región, y allí organizó a los peones de origen chileno y europeo contra los grandes latifundistas extranjeros, dueños absolutos del territorio.

La primera huelga resultó triunfante gracias a la intervención mediadora del ejército. (En aquella época Irigoyen jugaba al populismo de altura), la segunda provocada por las violaciones de la patronal al convenio fue reprimida a sangre y fuego, con cientos de fusilamientos a sangre fría de los huelguistas.

La dirección anarcosindicalista del conflicto no pudo evitar que los antecedentes

de la solución de la primera huelga hicieran confiar a las grandes masas de peones del campo en su verdugo.

Desde el punto de vista de las imágenes, la huelga patagónica creó el sorprendente espectáculo de una caballería con banderas rojinegras por la región austral argentina, una caballería cuyos dirigentes hablaban de una sociedad sin clases, de un paraíso perdido.

LOS ANGELES DE LA MUERTE

La división interna en el movimiento obrero entre posiciones sindicalistas y posiciones anarcosindicalistas, unido al resurgimiento de los partidos marxistas (socialista y comunista) y a las posibilidades demagógica del radicalismo en el poder, fueron aislando poco a poco a las corrientes más radicales del anarquismo. Y a mayor aislamiento, mayor radicalidad y desesperación.

Surgen así los ángeles negros de la muerte. Los vengadores, los expropiadores, los terroristas al viejo estilo. Rodeados de su aureola de muerte y destrucción, de negros uniformes de violencia, pero con el halo indiscutible de la pureza.

Dos figuras brillan extraordinariamente en ese periodo: Severino de Giovanni y Miguel Arcángel Roscigna. Al lado de ellos, un viaje homérico, el de Buenaventura Durruti por tierras americanas, asaltando bancos por todo el continente para conseguir fondos para el sindicalismo español.

Roscigna es un obrero metalúrgico calificado, miembro eficaz de la comisión pro presos, destacado militante sindical, que en el reflujó de la lucha inicia su acción individual contra la sociedad. Compañero de Durruti en un asalto, de ahí, inicia su carrera sin fin.

Asaltos bancarios, bombas en el consulado norteamericano de Uruguay para protestar contra el juicio Saco y Vanzetti, intentos de liberación de compañeros presos,

nuevos asaltos, fugas peluculescas en las que recorre la mitad del territorio argentino.

En 1936 la aventura termina, es "desaparecido por las autoridades. Posiblemente asesinado y arrojado al Río de la Plata".

De Giovanni es de una ferocidad mucho mayor. En el libro "El idealista de la violencia", Bayer ha hecho un espléndido retrato hablado del personaje:

"De Giovanni no fue un delincuente común. No fue (como esporádicamente lo repiten los refritos periodísticos de la crónica policial de nuestros diarios) un hampón. Y fijense los lectores en un detalle fundamental: De Giovanni cae al salir de una imprenta y no de un garito, de una boîte, de una amueblada o de un balneario de moda. Durante toda la persecución de cuatro años jamás hubo orden policial de buscarlo en algún lugar del medio habitual de los delincuentes comunes. No robó, mató o cometió delitos para el placer personal, para la buena vida de quien delinque para no trabajar o ser poderoso. De Giovanni es un héroe con mala suerte, un hombre joven que tomó en serio todo lo que le decían los libros de su ideología. Ideología que, según se la interprete, puede pasar de la bondad y el respeto por la condición humana en todos sus aspectos, a la más desesperada y violenta acción avasalladora justificada en el ideal de querer implantar la libertad absoluta para todo el mundo."

Así pasó De Giovanni por la historia argentina, como un vendaval.

En polémica constante con el ala moderada del anarcosindicalismo, en contra de la organización por el solo hecho de serlo, dedicado a la propaganda de las ideas a través de los hechos.

Feroz en su venganza contra la sociedad (la bomba del consulado italiano arrasó culpables e inocentes), terrible en su pureza doctrinaria.

Su fusilamiento puso fin a la pesadilla en la que vivió la policía argentina durante años y dio la señal para que la historia corriera un telón sobre los anarquistas.